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ПРАКТИКА

Как давно Ваша компания занимается 
строительством домов?

На рынке деревянного домостроения 
«Стройсоюз» работает с 2004 года. За это вре-
мя мы возвели сотни объектов в разных угол-
ках страны. Есть среди них достаточно круп-
ные, знаковые объекты: четырехзвездочный 
дачный отель «Семигорье» на берегу Волги 
в Ивановской области (комплекс строений 
площадью более 2000 м2), дом приемов Ми-
нистерства обороны на берегу Байкала площа-
дью более 1500 м2, современный и популярный 
в Калининграде  банный комплекс «Баньки» 
площадью 1200 м2, здание зоопарка в сказоч-
ном стиле в Серебряном парке на набережной 
в Иваново, эксклюзивные дома в дачном отеле 
«Кантри Хоум» в Ивановской области на берегу 
реки Мера и другие  интересные строения. 

Что самое важное, по-Вашему, в стро-
ительстве дома?

Первое – безупречно проработанный проект, 
от которого зависит качество и удовольствие 
от проживания в доме. Второе – надежный 
подрядчик с большим опытом, способный 
выполнить полный комплекс работ от проек-
тирования до устройства всех коммуникаций, 
внутренней отделки, расстановки мебели и 
благоустройства территории, и все что попро-
сит заказчик. И третье – сроки. Они должны 
быть минимальными и всегда соблюдаться. 

Какие тенденции в сфере произ-
водства и строительства деревянных 
домов Вы отметили в последний год?

В премиум сегменте, в котором мы рабо-
таем, особенных изменений не наблюдается. 
Пару лет назад спрос незначительно упал на 
короткое время, а сейчас рынок стабилизиро-
вался. Из позитивных тенденций – спрос на 
качественные современные деревянные дома 
с каждым годом увеличивается. Дома, постро-
енные из клееного бруса или оцилиндрован-
ного бревна современные, технологичные 

Темпы индивидуального строительства растут с каждым годом. Мы спросили у эксперта этого рынка, владельца 
компании «Стройсоюз» Игоря Барановского о сегодняшних тенденциях, что в приоритете у потребителей.

и экологичные, они сохраняют идеальный 
микроклимат и наполняют воздух полезны-
ми для здоровья фитонцидами. Возведенные 
с применением современных технологий де-
ревянные дома по долговечности и прочности 
дают фору строениям из камня.  Это тоже уве-
личивает спрос на деревянное домостроение.

Сложности были связаны с удорожанием 
строительных материалов, отопительного, 
вентиляционного и другого оборудования ев-
ропейского производства. Но ситуация с логис-
тикой стабилизировалась. Сегодня на наших 
объектах мы также устанавливаем зарубеж-
ное оборудование ведущих производителей. 
Правда, сейчас на рынок выходят новые, в том 
числе отечественные производители, которые 
предлагают продукцию отличного качества. 

Чем отличается «Стройсоюз» от дру-
гих компаний?

Наша компания полного цикла, выполняет 
все задачи по строительству от проектирова-
ния, до отделки внутренних помещений «под 
ключ» и благоустройства территории. Чтобы 
быстро и качественно получить экологичный, 
надёжный и красивый дом,  нашим клиентам 
не придётся тратить время, силы и нервы. Все 
задачи возьмет на себя команда профессиона-
лов компании «Стройсоюз». В нашем арсенале 
– собственное архитектурно-проектное бюро, 
многопрофильное строительное подразделе-
ние и высокотехнологичные производства. Все 
конструктивные деревянные элементы домов 
изготавливаются строго по нашим техническим 
условиям, собственной разработки, что гаран-
тирует высокий уровень качества.

Мы заточены на премиум-уровень стро-
ительства и индивидуальный подход к каж-
дому клиенту. Процесс возведения домов 
в нашей компании выверен до мелочей. На 
каждом этапе занята бригада, специализиру-
ющаяся на конкретном виде работ, и обеспе-
чен постоянный контроль качества выполняе-
мых работ и соблюдения технологий.

За всё должен отвечать один подрядчик! 
Мы решаем самые нестандартные задачи, 
заказчику не нужно искать других исполни-
телей. Подходим к строительству комплексно 
и выполняем абсолютно все этапы работ, от 
фундамента до чистовой отделки и расста-
новки мебели в доме. Оформляем разреши-
тельную документацию на любые коммуника-
ции, разрабатываем ландшафтные решения, 
благоустраиваем территории, можем даже 
построить дорогу или мост. 

Сегодня помимо головного офиса в Иваново 
у нас открыты представительства в Ярославле, 
Владикавказе, Калининграде и Сочи. Это сде-
лано для удобства и комфорта клиентов.

Время – бесценный ресурс, и мы даем воз-
можность клиентам контролировать процесс 
строительства, как говорится, не выходя из 
дома. Для этого регулярно, дважды в день, 
отправляем заказчикам максимально подроб-
ные и информативные видеоотчеты о ходе 
выполнения работ.  Получаешь ощущение, 
что побывал на месте и все посмотрел свои-
ми глазами. С организационной точки зрения, 
стройка в нашем исполнении становится для 
заказчиков не проблемой, а удовольствием. 

Можно ли в готовый проект внести 
свои изменения?

Да, конечно. У нас есть большое количест-
во готовых проектов, из числа построенных 
ранее. Но почти всегда, с каждым заказчиком, 
мы разрабатываем новый проект, с учетом 
его предпочтений и пожеланий. В итоге прак-
тически все построенные нами дома уникаль-
ны и индивидуальны. 

Строительная компания «Стройсоюз» 
Ярославль, ОТК Тандем, Полушкина Роща, 9 

стр. 14, оф. А4-52
Тел.: +7 (4852) 90-03-93, +7 930 352-55-38

Режим работы: 9:00-18:00

stroysoyz.ru
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ОТ СЛОВ К ДЕЛУ
Кадровый голод, дефицит рабочих кадров – в той или иной 

формулировке проблему нехватки рабочих рук обсуждают на 
многих совещаниях с участием производственников. Сейчас 
её решение для них стало первоочередной задачей, и в этом 
бизнесу большую помощь оказывает Торгово-промышленная 
палата Ярославской области.

Об этом шла речь на заседании Комитета ЯрТПП по легкой 
и текстильной промышленности 25 мая на площадке Ярос-
лавского колледжа управления и профессиональных техноло-
гий с участием ярославских промышленников, представителей 
органов власти, Экономического Совета Ярославской области, 
областного комитета профсоюза работников промышленности 
и УФСИН России по Ярославской области.

Основной вопрос – подведение итогов совместной работы 
промышленных предприятий легкой и текстильной промыш-
ленности и колледжа по подготовке кадров. Сотрудничество 
началось около двух лет назад. По инициативе нескольких 
ярославских компаний, испытывающих острый дефицит 
швей, в ЯрТПП была создана рабочая группа. При поддержке 
Палаты руководителям предприятий, входящим в нее, удалось 
наладить взаимодействие с ярославской службой занятости и 
колледжем. В итоге были организованы практические занятия 
и производственная практика для студентов на трех предп-
риятиях отрасли – АО «Корд», ООО «ЭкоСтиль», АО «Красный 
Перекоп», и открыты две новые группы по специальности 
«технология текстильных изделий» и «портной».

С одной стороны, руководству ярославских предприятий, 
которые включились в работу по подготовке кадров, добави-
лось забот, и не только финансовых, связанных с выплатой сти-
пендий первокурсникам. Им необходимо было организовать 
у себя обучение и практику, подготовить рабочие места, про-
думать теоретическую базу, выделить наставников, которые 
возьмут на себя заботу о новичках. С другой, по словам предсе-
дателя Комитета, генерального директора АО «Корд» Алексея 
Москвина, эта работа – на перспективу. Пусть точечная, но 
она позволяет постепенно наладить решение кадрового воп-
роса для предприятий легкой и текстильной промышленности, 
для которых несколько лет назад в колледжах перестали гото-
вить специалистов.

Причём каждое из трех ярославских предприятий, которые 
участвуют в этой деятельности, выбрало для себя свой формат. 
Так, по словам Алексея Москвина, на «Корде» ребят знакомили 
с производством и параллельно давали представление в целом 

о специфике деятельности отрасли, профессиях, в ней предс-
тавленных. На ООО «ЭкоСтиль» делали ставку на практической 
работе. Здесь оборудовали два класса и студенты колледжа пос-
тигали азы профессии непосредственно на рабочем месте.

Технический директор ПАО «Ярославский комбинат тех-
нических тканей «Красный Перекоп» Николай Фомичев от-
метил, что этот опыт был непростым из-за отсутствия на про-
изводстве преподавателей и программ обучения. Всё нужно 
было делать с нуля. «Конечно, это работа вдолгую, точечная, 
но ребята активные, есть отдача, и это радует», – cказал он. 

Подводя итоги, директор Ярославского колледжа управ-
ления и профессиональных технологий Марина Цветаева 
отметила, что более эффективной работу может сделать 
заключение целевых договоров, выплата поощрительных 
стипендий, знакомство работодателей с колледжем и выступ-
ление на Днях открытых дверей, организация экскурсий на 
предприятия, определение учебной нагрузки студентов на 
производствах и т.д.

Она отметила, в том числе и благодаря совместной ра-
боте регионального департамента образования, колледжа, 
ярос-лавских промышленников и ЯрТПП увеличено коли-
чество студентов для дуального обучения на предприятиях 
легкой промышленности в 2023-2024 учебном году. К при-
меру, согласно контрольным цифрам приема для обуче-
ния по специальности «оператор швейного оборудования» 
выделено 25 бюджетных мест, «технология текстильных 
изделий» – 20 бюджетных мест, «конструирование, модели-
рование и технология изделий легкой промышленности» – 
25 бюджетных мест.

На встрече обсуждались самые разные вопросы, в том чис-
ле озвученные представителями ООО «ДК» и ООО «Фабрика 
Североход». Речь шла о необходимости профориентационной 
работы, вариантах сотрудничества ярославских колледжей 
с работодателями, о преференциях бизнесу, вкладывающему 
средства в подготовку кадров.

Вице-президент ЯрТПП Александр Федоров проинфор-
мировал, что по инициативе Палаты в Ярославской област-
ной Думе обсуждается вопрос о внесении изменений в закон 
Ярос-лавской области «Об установлении инвестиционного 
налогового вычета по налогу на прибыль организаций» для 
предп-риятий и организаций безвозмездно передающих иму-
щество учреждениям среднего профессионального образо-
вания.
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Руководители предприятий и представители кадровых 
служб обсудили в ЯрТПП вопросы обеспечения кадрами ре-
гиональной промышленности. Совещание было организова-
но областным департаментом инвестиций, промышленности 
и внешнеэкономической деятельности при поддержке ТПП 
Ярославской области.

Участие в нем также приняли представители областных де-
партаментов образования и государственной службы занятос-
ти населения, управления кадровой политики Правительства 
области, образовательных организаций, и члены Обществен-
ного совета при департаменте инвестиций, промышленности 
и внешнеэкономической деятельности Ярославской области.

Комплексное рассмотрение вопросов обеспечения кадро-
вой потребности предприятий, обсуждение направлений вза-
имодействия в вопросах подготовки кадров стали главными 
темами встречи.

В Ярославской области расширяется практика реализа-
ции федерального проекта «Профессионалитет». В 2022 
году проект был реализован в Ярославском промышленно-
экономическом колледже им. Н.П. Пастухова совместно с АО 
«Р-Фарм», в Ярославском филиале ФГБОУ ВО «Петербургский 
государственный университет путей сообщения Императора 
Александра I» совместно с ОАО «РЖД».

В процессе создания – образовательно-производственный 
кластер «Машиностроение» на базе ГПОУ ЯО «Ярославский 
автомеханический колледж» при участии ПАО «Автодизель» и 
АО «Ярославский завод дизельной аппаратуры». В настоящее 
время осуществляется подготовка заявок в Минпросвещение 

России на создание в 2024 году новых образовательно-произ-
водственных центров.

«Без объединения усилий власти, образовательных уч-
реждений и непосредственно бизнеса решение кадровой 
проблемы невозможно, – отметила во время разговора 
президент ЯрТПП, председатель Общественного совета при 
департаменте инвестиций, промышленности и внешнеэко-
номической деятельности Наталья Рогоцкая. – Вовлечение 
производственников в образовательный процесс, получение 
от них конкретных предложений, их принципиальная заин-
тересованность в воспитании квалифицированных специали-
стов для предприятий действительно может решить пробле-
му. У Торгово-промышленной палаты есть положительный 
опыт этой работы».

Совместными усилиями ЯрТПП и предприятий легкой про-
мышленности проведен опрос производителей и подготовлен 
прогноз по востребованным специальностям на ближайшие 
3 – 5 лет. По принципу дуального образования были органи-
зованы практические занятия и производственная практика 
для студентов на трех предприятиях отрасли, открыты две 
новые группы в Ярославском колледже управления и про-
фессиональных технологий по специальностям «технология 
текстильных изделий» и «портной».

Как отметил на встрече представитель центра «Ресурс», 
развитие профориентационной работы со школьниками и 
студентами уже дает первые результаты. В последние два 
года лидирующее место по «выбираемости» девятиклассни-
ками занимают рабочие профессии, в том числе и наиболее 

КАДРОВАЯ ПРОБЛЕМА: ПУТИ РЕШЕНИЯ

востребованные региональ-
ной экономикой. Данная тен-
денция отсутствовала на про-
тяжении предыдущих 10 лет.

Чтобы снизить напряжен-
ность на рынке труда, де-
партамент государственной 
службы занятости населения 
Ярославской области прово-
дит ярмарки вакансий.

Участники встречи поде-
лились практическим опытом 
и определили направления 
дальнейшего взаимодействия 
в вопросах подготовки кадров.



8 Деловые вести Ярославии  №3  2023

Ярославский завод «Силуэт» втрое увеличит 
производственные мощности

В 2024 – 2025 годах ООО «ПКФ «Силуэт» планирует инвести-
ровать 1 млрд рублей в развитие производства полипропилено-
вых промышленных контейнеров в Ярославле. Эти намерения 
закреплены в соглашении, которое подписали губернатор Миха-
ил Евраев и собственник предприятия Виктор Буль. 

Компания планирует в три раза расширить имеющиеся про-
изводственные площади, увеличить производительность и улуч-
шить условия труда работников предприятия, заняться вторич-
ной переработкой полиэтилена и полипропилена. Это повлечет 
увеличение объемов выпуска продукции на 35% в год, числа ра-
бочих мест – не менее чем на 100.

Новые предприятия в Тутаеве
Сразу три проекта планируется реализовать на территории опе-

режающего развития Тутаев.
ООО «Завод «Волга Полимер» планирует построить пред-

Еще одно соглашение по развитию промышленного производ-
ства в Тутаеве – создание катализаторного завода «РеалСорб» – 
губернатор подписал с президентом группы компаний «РеалСорб» 
Алексеем Зеленовым. Компания готова инвестировать в новое про-
изводство не менее 375 млн рублей и создать не менее 87 новых 
рабочих мест.

«ПСМ Прайм» откроет новый цех по производству блочно-
комплектных электростанций средней мощности. Это вторая оче-

МИХАИЛ ЕВРАЕВ: 

«ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПОРТФЕЛЬ 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ ПМЭФ-2023 
ПОПОЛНИЛСЯ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 30 МЛРД РУБЛЕЙ»

В работе XXVI Петербургского международного экономического форума 
15–16 июня приняла участие делегация промышленников Ярославской области 
во  главе  с  губернатором  Михаилом  Евраевым.

ИНВЕСТИЦИИ

Форум собрал более 17 тысяч человек из 
130 государств и территорий. Тема ПМЭФ-
2023 – «Суверенное развитие – основа спра-
ведливого мира. Объединим усилия во имя 
будущих поколений». Одним из центральных 
событий стало пленарное заседание, на кото-
ром выступил Президент России Владимир 
Путин. В своем обращении к участникам он 

особо подчеркнул необходимость макси-
мально использовать открывающиеся воз-
можности и сосредоточиться на достижении 
технологического и финансового суверените-
та, выстраивании оптимальной кооперации и 
логистики, совершенствовании инфраструк-
туры, снижении неравенства и бедности, сти-
мулировании рынка труда, донастройке си-

стемы подготовки и переподготовки кадров.
Ярославская область – постоянный 

участник ПМЭФ. С 2017 года в рамках фо-
рума подписано порядка 100 соглашений 
на сумму более 200 млрд рублей. По ито-
гам ПМЭФ-2023 инвестиционный портфель 
Ярославской области пополнился более чем 
на 30 млрд рублей. 

ИНВЕСТИЦИИ В ПРОИЗВОДСТВО

приятие по производству промышленных полимерных упаковоч-
ных материалов замкнутого (безотходного) цикла с инженерными 
коммуникациями к 2028 году. Соглашение о реализации инвести-
ционного проекта подписали губернатор Михаил Евраев и учреди-
тель предприятия Максим Вяткин.

Сегодня уже действующий резидент ТОР, завод «Волга Поли-
мер», готов вложить в расширение производства 350 млн рублей и 
создать порядка 150 рабочих мест.
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редь масштабного инвестиционного проекта ООО «ПСМ Прайм». 
В расширение производства компания вложит около 184 млн 
рублей и создаст не менее 18 новых рабочих мест. Первая оче-
редь проекта введена в эксплуатацию в 2021 году. Здесь выпу-
скают электростанции большой мощности. По итогам 2022 года 
выручка предприятия превысила 1 млрд рублей. Строительство 
нового цеха площадью 2,7 тысячи квадратных метров позволит 
диверсифицировать производство и нарастить выпуск импор-
тозамещающей продукции. Проект будет реализован до конца 
2024 года. 

Новое предприятие по выпуску пищевой 
упаковки в Ростове 

Завод по производству пищевой пластиковой упаковки в Рос-
тове начнет работу до конца года. Соглашение о сотрудничестве в 
рамках реализации инвестпроекта между Правительством регио-
на и ООО «ЮМТ Технология» подписали губернатор области и 
генеральный директор компании Илья Суров. 

На новом предприятии будут выпускать более 70 наименова-
ний товаров: контейнеры под запайку, под крышку и индивиду-
альные решения, транспортную упаковку, упаковку для готовых 
блюд.  Общая стоимость проекта составит более 450 млн рублей. 

В настоящее время на заводе монтируют внутриплощадочные 
и внутренние сети здания, технологическое оборудование, актив-
но набирают персонал. 

Двигатели для квадроциклов и снегоходов будут 
производить в Рыбинске

Соглашение о реализации инвестиционного проекта подпи-
сали губернатор и генер альный директор компании «Русская 
механика» Леонид Можейко.

Проект стоимостью 2,2 млрд рублей будет реализован до 2030 
года и позволит создать не менее 70 рабочих мест. Уже в 2026 году 
планируется начать серийное производство 4-тактных малокуба-
турных двигателей объемом более 30 тысяч штук в год.

«Мы с готовностью поддержали эту инвестиционную инициа-
тиву Минпромторга и региона, – сказал Леонид Можейко. – Про-
ект, несомненно, даст развитие отрасли производства легких 
внедорожников и позволит «Русской механике» увеличить долю 
своей продукции. Это большая поддержка для нас в расширении 
модельного ряда новыми современными снегоходами и квадро-
циклами».

«Автодизель» вложит около 7 млрд рублей 
в расширение производства 

«Автодизель» (Ярославский моторный завод) инвестирует 
6,99 млрд рублей в расширение производства в Ярославле. Эти 

намерения закреплены в соглашении, которое подписали губер-
натор Михаил Евраев и генеральный директор предприятия Анд-
рей Матюшин. В результате реализации проекта будет создано не 
менее 350 новых рабочих мест.

Также на ПМЭФ губернатор договорился о расширении произ-
водства Ярославского завода дизельной аппаратуры. На эти 
цели предприятие направит 4,2 млрд рублей. Будет организовано 
не менее 150 новых рабочих мест.

В Рыбинске увеличат выпуск газовых турбин 
большой мощности ГТД-110М

Рыбинский «ОДК-Сатурн», входящий в ГК «Ростех», будет вы-
пускать не менее четырех таких установок ежегодно. Соглашение 
об этом подписали вице-премьер – министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров, генеральный директор госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Чемезов и председатель правления ПАО 
«Газпром» Алексей Миллер.

Как рассказал Сергей Чемезов, потребность в таких установках 
сегодня высока, и если ранее планировалось собирать до двух тур-
бин в год, то сейчас «Ростех» ставит задачу нарастить выпуск. Для 
этого на «ОДК-Сатурн» в Рыбинске планируется построить новый 
механосборочный комплекс. Он будет оснащен высокотехноло-
гичным оборудованием. Также на предприятии планируется мо-
дернизация ряда существующих цехов.

Новые газозаправочные станции будут построены 
в Ярославской области

Губернатор области Михаил Евраев и председатель правления 
ПАО «Газпром» Алексей Миллер заключили двустороннее согла-
шение между компанией и Правительством региона о сотруд-
ничестве в сфере расширения использования природного газа в 
качестве моторного топлива.

Строительство завода по производству 
медицинского оборудования 

Еще один важный проект – строительство в Ярославской об-
ласти завода по производству медицинского оборудования. 
Соглашение в этом направлении на форуме подписали пер-
вый заместитель председателя Правительства региона Максим 
Авдеев и генеральный директор АО «Платформа» Марьян 
Исламова.

Завод будет выпускать аппараты искусственной вентиляции 
легких, мониторы медицинских показателей пациента, реанима-
ционное оборудование. Проект стоимостью 2,5 млрд рублей пла-
нируется реализовать до конца 2025 года. Это позволит создать не 
менее 130 новых рабочих мест.

ИНВЕСТИЦИИ
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ИНВЕСТИЦИИ

Гостиничные комплексы 
в Угличе и Переславле-Залесском

Многофункциональный гостиничный комплекс «Углич-
ский пассаж» будет построен на территории исторического цен-
тра Углича в рамках соглашения, подписанного губернатором Ми-
хаилом Евраевым и генеральным директором ООО «Волга Эстейт» 
Андреем Никифоровым. 

Инвестор планирует вложить в проект 1,9 млрд рублей и со-
здать на территории Ярославской области более 100 новых рабо-
чих мест. Мероприятия будут проведены до декабря 2026 года.

Гостиничный комплекс «Угличский пассаж» будет состоять 
из двух гостиниц категорий «3 звезды» и «4 звезды», рассчитанных 
на 138 номеров. Предусмотрены места общественного питания, 
спа, детская инфраструктура. Рядом расположится корпус торго-
вых рядов. Внешне здания будут стилизованы под дореволюцион-
ную городскую застройку, утраченную в начале XX века. Внутри от-
ели оформят в современном классическом стиле с максимальным 
использованием экоматериалов.

Еще одно соглашение в сфере туризма подписано Правитель-
ством Ярославской области и ООО «Момо Групп». По условиям 
документа в Переславле-Залесском будет построен новый гости-
ничный комплекс с широкими возможностями для активного и 
оздоровительного отдыха. В проект планируется инвестировать не 
менее 3,5 млрд рублей. В результате его реализации на террито-
рии области будет создано не менее 600 рабочих мест.

Планируется, что до 2026 года будет построена база отдыха с 
различными вариантами размещения общей емкостью более ста 
номеров и объектами спортивной, развлекательной, туристической, 
оздоровительной, познавательной и сервисной инфраструктуры.

Группа компаний «Игроник» займется 
формированием туристического и инвестиционного 

имиджа Ярославской области
В рамках форума губернатор Михаил Евраев и президент 

группы компаний «Игроник» Никита Пипко подписали соглаше-
ние, направленное на формирование положительного имиджа 
Ярославской области и привлечение инвестиций в регион.

В рамках продвижения и оптимизации туристических маршрутов 
в Ярославской области АО «Группа компаний «Игроник» планирует 
провести работу по развитию разных видов туризма в соответствии 
с запросами целевых групп потребителей. В планах – реализация 
кампаний по продвижению отраслевых ресурсов региона, работа 

над позитивным имиджем территории и расширение туристических 
потоков.

Реализация туристического потенциала Ярославской области 
будет осуществляться во всех медиасферах, с задействованием ТВ, 
диджитал-каналов, радио, прессы, наружной рекламы и организа-
цией спецпроектов.

Круглогодичный тематический парк 
«Николина гора» создадут в Тутаеве

Соглашение об этом подписали губернатор Ярославской об-
ласти Михаил Евраев и заместитель директора по развитию ООО 
«МИК-Лизинг» Ольга Трофимова.

Проект реализуется в три этапа, запуск всех объектов – до де-
кабря 2027 года.

Инвестор планирует вложить в проект не менее 500 млн рублей 
и создать на территории региона не менее 50 новых рабочих мест.

Инвестиционный проект направлен на реновацию и развитие 
территории заброшенного горнолыжного склона, расположен-
ного на особо охраняемой природной территории – в зеленой 
зоне реки Рыкуши, до современного тематического семейного 
круглогодичного экопарка-курорта с развитой инфраструктурой. 
Гости смогут остаться на несколько дней в экодомиках или номе-
рах в основном здании. 

В будущем экопарке планируется создать тропиночную сеть 
для прогулок с беговыми и велодорожками, лабиринтами, ска-
зочные и образовательные экотропы, места отдыха, различные 
тематические площадки. Также предусмотрены природный ам-
фитеатр для представлений, парк миниатюр, ботанический сад.

Зимой в экопарке возобновит работу горнолыжный склон, будут 
созданы условия для занятий сноубордингом. Для гостей оборуду-
ют лесной каток, лыжню, организуют езду на финских санях, игру в 
хоккей, другие сезонные развлечения. Летом туристов будут ждать 
оборудованный пляж, площадки для игры в мини-футбол, баскет-
бол, волейбол, настольный теннис, мини-гольф, летние горки, вере-
вочный парк, скейт-площадка, лазертаг.

ИНВЕСТИЦИИ В ТУРИЗМ

В первый день работы форума губернатор Ми-
хаил Евраев подписал соглашения с одной из крупнейших инвести-
ционных компаний страны в плане реализации инфраструктурных 
проектов – АФК «Система», с ПАО «Ростелеком» и президентской 
платформой «Россия – страна возможностей». В числе встреч, 
проведенных главой региона, – с президентом АО «ТВЭЛ» Наталь-
ей Никипеловой по вопросам создания производства батарей для 
электротранспорта.
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ИНВЕСТИЦИИ

Распределительный центр для сети 
дискаунтеров «Чижик» 

В ярославском индустриальном парке «Новоселки» будет 
построен новый распределительный центр для сети магазинов-
дискаунтеров «Чижик». Соглашение об этом подписали губерна-
тор Ярославской области и генеральный директор ООО «Хсбрэндс 
Мистери Шопинг энд Консалтинг» Андрей Хабаров.

Инвестиции в проект составят около 1 млрд рублей, для жите-
лей области появится порядка тысячи новых рабочих мест. 

Общая площадь нового распределительного центра составит 
13,4 тысячи квадратных метров. Одной из его особенностей яв-
ляется мультиформатность: наличие всей необходимой инфра-
структуры с возможностью хранения продукции во всех темпе-
ратурных режимах. Сеть дискаунтеров «Чижик» принадлежит 
крупной продуктовой розничной компании «X5 Group». Отличи-
тельной чертой ассортимента сети является зона «Надо успеть», 
в которой представлены интересные товары для дома, кухни, 
сада и другие по низким ценам.

Территория бывшей табачной фабрики в Ярославле 
получит комплексное развитие

Корпорация МСП и Правительство области 
продолжат работу по поддержке бизнеса

На полях форума Михаил Евраев встретился с генеральным ди-
ректором Корпорации МСП Александром Исаевичем. Стороны об-
судили вопросы поддержки бизнеса и подписали соглашение о взаи-
модействии. Региональные предприятия с начала года уже получили 
господдержку на 583 млн рублей, в прошлом году ее объем составил 
более 1,4 млрд рублей. Результатом подписанного соглашения ста-
нет сотрудничество, в том числе в рамках программ «выращивания» 
МСП для потенциального участия в закупках крупных госкомпаний. 
Увеличить количество получивших меры поддержки планируется 
при помощи цифровой платформы «МСП.РФ». 

Объем закупок крупнейших заказчиков – компаний с госучасти-
ем – у малого и среднего бизнеса Ярославской области в 2022 году 
составил более 34,4 млрд рублей. При этом поставщиками стали 
свыше 1,9 тысячи субъектов МСП.

СПбГУ поможет решить вопрос подготовки 
квалифицированных кадров 

Правительство Ярославской области и Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет заключили соглашение о сотрудничестве. 
Документ подписали губернатор Михаил Евраев и ректор СПбГУ, 
член-корреспондент РАН Николай Кропачев.

Соглашение предусматривает реализацию совместных проектов 
в сфере образовательной, научно-практической, исследовательской 
и экспертной деятельности. В том числе – разработку обучающих 
программ под потребности региона, организацию стажировок и 
практики для студентов СПбГУ в Ярославской области: в органах го-
сударственной власти, на предприятиях и в организациях.

Соглашение между Ярославской и Запорожской 
областями

Губернатор Ярославской области Михаил Евраев и врио губерна-
тора Запорожской области Евгений Балицкий заключили соглаше-
ние о сотрудничестве регионов в торгово-экономической, научно-
технической и социально-культурной сферах. 

В соответствии с решением Президента Владимира Путина за ре-
гионами РФ закреплено кураторство за отдельными территориями 
новых субъектов Российской Федерации. Акимовский район Запо-
рожской области определен партнером Ярославской области.

Рабочая группа Правительства области уже посетила Акимовский 
район. Ярославские специалисты по ЖКХ, сельскому хозяйству и 
строительству на месте встретились с администрацией района, обсу-
дили проблемные вопросы и определили первоочередные задачи.

За два дня работы ярославской делегации на фо-
руме заключено 25 соглашений о сотрудничестве, в том числе 
15 инвестиционных.

«Договоренности, которых мы достигли на площадке ПМЭФ-
2023, – это серьезные инвестиции в промышленность, в туризм, а 
также в имидж региона и в качество жизни ярославцев, – сказал гу-
бернатор Михаил Евраев. – Мы заключили соглашений на 31,6 млрд 
рублей, в результате их реализации в регионе будет создано 4136 
рабочих мест – у жителей области появятся новые возможности для 
личной и профессиональной самореализации. Теперь наша основ-
ная задача – выполнить намеченные планы».

ИНВЕСТИЦИИ В СФЕРЕ ТОРГОВЛИ 
И РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

ООО «ЭКО» планирует реализовать проект по ревитализации 
территории бывшей табачной фабрики «Балканская звезда» в Ярос-
лавле. Соглашение об этом подписали губернатор Михаил Евраев 
и учредитель компании Владимир Галагаев.

В рамках проекта запланированы комплексное развитие тер-
ритории, реставрация объектов культурного наследия, создание 
общественных, деловых и жилых объектов. Компания «ЭКО» в каче-
стве инвестора планирует привлечь в реализацию проекта не менее 
4,5 млрд рублей и создать 200 новых рабочих мест.
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 Руководители и представители предприятий из Ярославля, Ры-
бинска, Ростова, Семибратово обсудили вопросы взаимодействия 
крупного бизнеса с малыми и средними предприятиями с точки 
зрения производственной кооперации, познакомились с выпус-
каемой на АО ГМЗ «Агат» продукцией, прошли с экскурсией по 
заводским цехам, провели В2В-переговоры.

Гаврилов-Ямский машиностроительный завод «Агат» основан 
в 1968 году. Специализируется на выпуске и ремонте агрегатов 
топливорегулирующей аппаратуры авиационных двигателей, аг-
регатов и узлов самолетных систем. В номенклатуре серийного 
выпуска более 70 агрегатов, которые устанавливаются на двигатели 
военных и гражданских самолетов, а также на морские газотурбин-
ные двигатели, газотурбинные установки. Основные потребители 
продукции – крупнейшие российские предприятия-изготовители 
авиационных двигателей. На заводе трудятся более 1800 человек.

За последние полтора года объемы производства существен-
но выросли. Как рассказал исполнительный директор Алексей 
Вишталюк, собственными силами с текущими объемами спра-
виться трудно, поэтому около 30% деталей завод готов отдавать 
сторонним производителям. По этой причине на предприятии и 

было организовано заседание комитетов, чтобы ознакомиться 
с номенклатурой изделий и основными требованиями к ним. 

«Становится все сложнее найти кооператоров, предприятия, 
с которыми мы обычно работаем, загружены и законтрактованы 
на 1-3 года вперед, поэтому мы обратились за помощью к торгово-
промышленной палате», – уточнил Алексей Вишталюк.

Вице-президент ЯрТПП, президент Ассоциации «Националь-
ное партнерство развития субконтрактации» Александр Федо-
ров отметил, что на бирже субконтрактов, прошедшей 23 мая 
в Москве на полях выставки «Металлообработка – 2023» выясни-
лось, что с похожей проблемой сегодня сталкиваются и другие 
предприятия. Некоторые из них высказали предложение прове-
сти биржу субконтрактов на своей территории под конкретные 
потребности. Такую биржу ЯрТПП готова провести и для Гаврилов-
Ямского завода «Агат». «Наша задача – оказать бизнесу макси-
мальное содействие и помочь в поиске надежных производствен-
ных партнеров», – подчеркнул Александр Федоров.

В начале заседания председатель Комитета по машиностроению 
Владимир Корытов говорил о необходимости создания в регио-
не малых специализированных компаний для выполнения заказов 

СОБЫТИЯ

Совместное выездное заседание комитетов ЯрТПП по машиностроению и бизнесу 
в сфере производственно-технических услуг прошло 15 июня на Гаврилов-Ямском 
машиностроительном заводе «Агат».

крупных предприятий. «Сейчас ситуация складывается та-
ким образом, что малые предприятия сначала приобретают 
оборудование, а потом стараются эти мощности загрузить, 
берутся за выполнение максимально возможного количест-
ва заказов и далеко не всегда могут справиться и изготовить 
детали в соответствии с требованиями заказчика. До тех 
пор, пока головной заказчик и потенциальные исполнители 
не будут работать в тесной связке, рассчитывать на качест-
венное развитие кооперации сложно», – считает он.  

С целью повышения эффективности взаимодействия 
между крупными предприятиями и исполнителями он 
предложил заказчикам ежегодно составлять портфель 
заказов для малых и средних предприятий с оформлени-
ем групп деталей по технологической специализации и 
дальнейшей совместной проработкой с потенциальными 

ПОСЕТИЛИ АО ГМЗ «АГАТ»

РУКОВОДИТЕЛИ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙРРРРРРРРРРУУУУУУУУУККККККККККОООООООВВВВВВВВВВООООООООДДДДДДДДИИИИИИИИИИТТТТТТТЕЕЕЕЕЕЕЕЛЛЛЛЛЛЛИИИИИИИИИИ ММММММММММММАААААААААААШШШШШШШШШИИИИИИИИИИННННННННОООООООСССССССТТТТТТТРРРРРРРРРООООООООИИИИИИИИИИТТТТТТТЕЕЕЕЕЕЕЕЛЛЛЛЛЛЛЬЬЬЬЬЬЬЬЬНННННННННЫЫЫЫЫЫЫЫЫХХХХХХХХХ  ППППППППРРРРРРРРРЕЕЕЕЕЕЕЕДДДДДДДДППППППППРРРРРРРРРИИИИИИИИИИЯЯЯЯЯЯЯЯЯЯТТТТТТИИИИИИИИИИЙЙЙЙЙЙЙЙЙЙЙРУКОВОДИТЕЛИ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ
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РАБОТА КОМИТЕТОВ

РУКОВОДИТЕЛЬ ГОДА
V ЕЖЕГОДНЫЙ ОБЛАСТНОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КОНКУРС 

Номинации конкурса:

· «Производство 

и строительство»

· «Индустрия гостеприимства 

и сервис»

· «Продажи»

· «НКО и бюджетные 

организации»

· «Молодой руководитель 

с опытом управления до 2-х лет»

Конкурс «Руководитель года» – 

это профессиональная оценка 

управленческих компетенций для 

топ-менеджеров и руководителей 

высшего звена. 

Для каждого участника – 

возможность профессионального 

роста, признания, продвижения 

личного бренда и бренда компании, 

обмена управленческим опытом 

и лучшими практиками.

Организатор конкурса: Партнер конкурса:

www.руководитель-года.рф

Конкурс пройдет в октябре-ноябре 2023 года

Прием заявок  на сайте с 1 августа

Как и раньше, 
руководителей ждет:

· Заочный этап: 

профайл, видео-визитка, 

тестирование

· Полуфинал: 

стрессовое интервью 

и деловая игра

· Финал: 

решение управленческих 

кейсов

Ре
кл
ам

а

исполнителями специальных технологических требований, гаран-
тирующих стабильное качество поставки в срок. 

Это работа на перспективу, а пока предприятия активно ищут 
исполнителей, создавая и развивая отделы по кооперации. 

На АО ГМЗ «Агат» отдел внешней кооперации существует 
с 2006 года. Как сообщил начальник отдела Марк Молчанов, 
если раньше отдавали на кооперацию простые изделия из группы 
товаров народного потребления, то в настоящее время основная 
доля кооперации – сложные детали основного производства, 
к которым предъявляются высокие требования. 

«К размещению у сторонних производителей мы предлагаем 
серийные изделия, заинтересованы в изготовлении формообра-
зующих заготовок методом литья, ищем компании, готовые из-
готавливать детали типа коленвал, распредвал, шатун, поршень 
для двигателей внутреннего сгорания, – рассказал он. – Обяза-
тельно выезжаем с аудитом на предприятия, чтобы убедиться 

По окончании заседания директор по производству Алексей 
Соловьев и технический директор Ильяс Шакиров провели для 
членов комитетов экскурсию по цехам, показали типовые детали, 
помощь в обработке которых необходима по кооперации.

«В общем объеме продукции порядка 70% – изделия авиа-
ционного назначения, топливорегулирующая аппаратура, пнев-
мо- и гидроцилиндры, клапаны и др., 10% – товары народного 
потребления, это мотоблоки, мини-тракторы и навесное обору-
дование, и 20% – работы по капремонту изделий, – рассказал 
Ильяс Шакиров. – В разы увеличилось количество авиационных 
деталей. Перестроили рабочие графики, работаем фактически 
в круглосуточном режиме, остро не хватает кадров, нужны рабо-
чие, наладчики, операторы станков с ЧПУ, инженеры, конструк-
торы, программисты». 

В настоящее время рассматривается вопрос о проведении 
биржи субконтрактов под потребности АО ГМЗ «Агат».

на месте, что компания располагает всем необходимым 
для выполнения заказа. Регулярно участвуем в бир-
жах субконтрактов, на бирже в Москве в мае этого года 
нашли пять предприятий, удовлетворяющих нашим 
требованиям, отрабатываем коммерческие предложе-
ния. Надеюсь, что, в том числе благодаря сотрудничеству 
с ЯрТПП, сможем найти новых контрагентов». 

Как сообщил исполнительный директор Алексей 
Вишталюк, завод готов работать по давальческой схе-
ме, чтобы минимизировать издержки с обеих сторон .

Среди партнеров АО ГМЗ «Агат» – порядка 30 предп-
риятий из Ярославской области. 
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СОБЫТИЯ

В МОСКВЕ ВПЕРВЫЕ ПРОШЕЛ

ФОРУМ ПРОМЫШЛЕННОЙ КООПЕРАЦИИ 
И СИСТЕМНОГО ИНЖИНИРИНГА

Форум организован Торгово-промышленной палатой 
РФ совместно с ТПП Ростовской, Ярославской, Московской, 
Орловской областей, Советом ТПП РФ по промышленному 
развитию и конкурентоспособности экономики России, 
Ассоциацией «Национальное партнерство развития суб-
контрактации» («НПРС»), Ассоциацией металлообрабаты-
вающих предп-риятий (АМП) и АО «Экспоцентр».

В мероприятии приняли участие более 250 руково-
дителей региональных промышленных предприятий, 
представителей органов власти и институтов поддержки, 
торгово-промышленных палат.

Деловая программа была насыщенной и включала 
пленарное заседание, тематические сессии, общерос-
сийскую Биржу субконтрактов, Ярмарку контактов и В2В-
переговоры.

С приветственным словом к участникам Форума по 
поручению Президента ТПП России Сергея Катырина 
обратился вице-президент ТПП РФ Дмитрий Курочкин, 
который подчеркнул, что задачи расширения и укрепле-
ния производственно-технологического взаимодействия 
промышленных предприятий на региональном, нацио-

23 мая в рамках Международной 
выставки «Металлообработка-2023» на 
площадке ЦВК «Экспоцентр» состоялся 
I Национальный форум промышленной 
кооперации и системного инжиниринга.

нальном и межгосударственном уровнях становятся при-
оритетными в деятельности ТПП РФ. Сегодня Палата стала 
одним из инициаторов создания системы поддержки про-
мышленных кооперационных проектов предприятий стран-
участниц ЕАЭС.

Участников Форума поприветствовал заместитель мини-
стра промышленности и торговли РФ Алексей Беспроз-
ванных. Он рассказал, что делает Минпромторг с точки 
зрения совершенствования промышленной кооперации, 



Деловые вести Ярославии  №3  2023 15

СТРАТЕГИЯ

которому за последние годы удалось создать достаточно 
много инструментов, позволяющих перейти с ручного 
управления кооперационными связями на системное.

«Настраивание кооперационных связей сегодня осо-
бенно важно в связи с тем, что страна столкнулась с но-
выми вызовами, – заметил он. – Необходимо определить 
векторы развития и найти партнеров, которые способны 
укрепить позиции России на мировой арене. Здесь мы го-
ворим как о внутренней кооперации между регионами, так 
и о кооперации между странами-партнерами. Промыш-
ленные кооперационные связи в рамках ЕАЭС являются 
одним из ключевых факторов такой работы».

Первый заместитель генерального директора АО «Экс-
поцентр» Сергей Селиванов в своем приветственном 
слове отметил, что лучшей площадкой для комплексного 
решения задач, поставленных перед отраслью, является 
крупная выставка.

«Мы рады, что такой якорной выставкой для проведе-
ния Форума стала «Металлообработка», – подчеркнул он. 
– По сравнению с прошлым годом количество участников 
увеличилось более чем на 80%. Мы вернулись на допанде-
мийный уровень 2019 года, несмотря на то, что от нас ушли 
все западноевропейские производители. Более 1000 ком-
паний из 13 стран принимают участие в выставке, и более 
65% – отечественные предприятия-производители».

Дискуссию на Форуме открыл первый заместитель 
председателя Комитета Государственной Думы ФС РФ 
по региональной политике и местному самоуправлению 
Сергей Морозов.

«Перед нами стоит задача, связанная с новой моделью 
экономического роста, – отметил он. – Мы говорим, преж-
де всего, о повышении эффективности нашей экономики, 
о достижении технологического суверенитета, об отказе 
от импортозависимости, говорим о быстром росте инфра-
структуры, новых подходах в подготовке кадров, прежде 
всего инженерных. Говоря о новой экономической модели, 
мы говорим и о промышленной кооперации».

Системно решить эту задачу можно, по мнению док-
ладчика, только с помощью цифровизации, за счет оп-
тимизации бизнес-процессов с переносом всех видов 
промышленной кооперации в онлайн и использованием 

президент Ассоциации «Росспецмаш», председатель Сове-
та ТПП РФ по промышленному развитию и конкурентоспо-
собности экономики России Константин Бабкин.

Опытом системной работы по развитию промышленной 
кооперации и системного инжиниринга в Томской области 
поделился с участниками Форума президент Томской ТПП 
Максим Костарев.

На вопросах государственно-частного планирования 
в сфере промышленной кооперации и развития системы 
субконтрактации в России остановились в своих выступ-
лениях генеральный директор Института государственно-
частного планирования Елена Антипина и вице-прези-
дент ТПП Ярославской области, президент Ассоциации 
«Национальное партнерство развития субконтрактации» 
Александр Фёдоров.

Вопросы реализации плана мероприятий в области 
инжиниринга и промышленного дизайна, реализации 
высокотехнологичных проектов при поддержке институ-
тов развития участники Форума обсудили в ходе секции 
«Развитие системного инжиниринга в целях опере-
жающего технологического роста экономики Рос-
сии», модератором которой выступил Дмитрий Курочкин.

Свои предложения по обозначенным вопросам пред-
дистанционных специалистов и 
производственных мощностей. 
«Государственная Дума, – подчерк-
нул Сергей Морозов, – будет вести 
с Минпромторгом дискуссию как 
найти возможность установить экс-
периментальный режим в сфере 
цифровых инноваций для развития 
промышленной кооперации. Сегод-
ня мы готовы к таким смелым реше-
ниям, в том числе меняя российское 
законодательство».

Практические проблемы про-
мышленного кооперирования в 
современных российских условиях 
затронул президент Промышлен-
ного союза «Новое содружество», 
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ставили председатель Рабочей группы по развитию про-
мышленной кооперации и производственного инжини-
ринга Совета ТПП РФ по промышленному развитию и 
конкурентоспособности экономики России Валерий Ко-
ролев, заместитель генерального директора ООО «Смир-
нов Дизайн» Павел Зиновьев, генеральный директор 
ООО«Геоэнергетика» Станислав Кислов, главный редак-
тор научно-технического журнала «Химические волокна» 
Николай Мачалаба, генеральный директор УК «Донской 
инновационный агротехнопарк» Сергей Анашкин.

В рамках сессии «Содействие развитию промыш-
ленной инфраструктуры как основы для межрегио-
нальной кооперации и технологического роста» 
рассматривались вопросы государственной поддержки 
организаций промышленной инфраструктуры в РФ, раз-
вития национальной сети технологических платформ, 
отраслевых инжиниринговых центров, создания центров 
технологического превосходства. В сессии приняли учас-
тие заместитель директора департамента региональной 
промышленной политики министерства промышленнос-
ти и торговли Леонид Данилов, президент Союза пред-
принимателей текстильной и легкой промышленности, 
председатель Комитета ТПП РФ по предпринимательству 
в текстильной и легкой промышленности Андрей Разбро-
дин, президент Лазерной ассоциации, руководитель Сек-
ретариата технологической платформы «Инновационные 
лазерные, оптические и оптоэлектронные технологии – 
фотоника» Иван Ковш, генеральный директор технопарка 
«Санкт-Петербург» Олег Якимов, директор Ассоциации 
организаций в области недропользования «Национальная 
ассоциация по экспертизе недр» Андрей Третьяков, ру-
ководитель информационно-аналитического центра ТПП 
Волгоградской области Вера Кон, руководитель направле-
ния развития внешних связей Ассоциации металлообраба-
тывающих предприятий Андрей Наконечный.

Вопросы межгосударственной инфраструктуры под-
держки промышленной кооперации в ЕАЭС, межотрас-
левой кооперации на национальном и международном 
уровне, работы отраслевых ассоциаций по развитию тех-
нологий и промышленной кооперации в РФ рассмотрели 
эксперты в рамках сессии «Развитие промышленной 

ва, главного специалиста по технологии и качеству МЦ 
«ССМ – Тяжмаш» ПАО «Северсталь» Олега Корзинкова, 
директора Центра арбитража и посредничества ТПП РФ 
Дмитрия Подшибякина, основателя электронной плат-
формы «Металлообработчики.ру» Антона Чугуева.

Отдельными событиями программы I Форума промыш-
ленной кооперации и системного инжиниринга стали Обще-
российская Биржа субконтрактов и Ярмарка контактов.

Перед открытием Биржи субконтрактов состоялось 
подписание соглашения о сотрудничестве между 
АО «Экспоцентр» и Торгово-промышленной палатой 
Ярославской области, которое подписали генеральный 
директор «Экспоцентра» Алексей Вялкин и президент 
Союза «Торгово-промышленная палата Ярославской об-
ласти» Наталья Рогоцкая.

Соглашение предусматривает совместную работу по 
продвижению на выставках «Экспоцентра» продукции ве-
дущих предприятий Ярославской области, сотрудничество 
в формировании коллективных стендов области на от-
раслевых выставках, реализацию деловых миссий предста-
вителей региона на выставочных мероприятиях, а также 
другие направления взаимодействия в интересах регио-
нального предпринимательского сообщества.

В работе Биржи субконтрактов приняли участие 
18 заказчиков и 48 поставщиков из 40 российских регио-
нов. В общей сложности было проведено более 240 дело-
вых переговоров. Биржа продолжит свою работу и на сле-
дующей выставке «Металлообработка-2024».

В рамках форума впервые состоялась Ярмарка кон-
тактов российского межотраслевого характера.

Открыли Ярмарку контактов презентации производ-
ственных компаний России и ЕАЭС, а затем состоялись 
прямые короткие переговоры в формате Business Speed-
Dating. Участники Ярмарки контактов из многих регионов 
России представили свою продукцию и услуги, расширив 
круг деловых контактов и найдя потенциальных партнёров 
и клиентов по бизнесу.

Предложения и инициативы по итогам Форума будут 
включены в резолюцию для дальнейшего продвижения от 
имени ТПП РФ в государственных органах власти и управ-
ления Российской Федерации и структурах ЕАЭС.

кооперации в России и Евразийс-
ком экономическом союзе: отрас-
левой и технологический аспек-
ты». В ходе сессии, модераторами 
которой выступили Валерий Королев 
и генеральный директор ОАО «Чере-
повецкий литейно-механический за-
вод» Владимир Боглаев, прозвучали 
выступления руководителя Проектного 
офиса по поддержке кооперации в Ев-
разийском экономическом союзе Анас-
тасии Астаховой, председателя прав-
ления Российского союза предприятий 
холодильной промышленности Юрия 
Дубровина, президента Российской 
Ассоциации литейщиков Андрея Диб-
рова, директора ООО «НПП Порошко-
вые технологии» Александра Изюко-
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Иванова Валерия Анатольевна, 
д-р техн. наук, доцент, 
директор института инженерии 
и машиностроения ЯГТУ

Продукцией литейного производства является отливка 
– заготовка детали, которая подлежит дальнейшей обра-
ботке. Отливки продаются и покупаются, т.е. попадают в 
обращение на рынок, отливка – это товар. Но в общерос-
сийском классификаторе продукции по видам экономиче-
ской деятельности (ОКПД2) отливок, как ни странно, нет.

Сейчас перед литейщиками стоит задача по упорядо-
чению ситуации. Бизнес в лице Российской ассоциации 
литейщиков может выйти с предложением в Минэконом-
развития, чтобы внести изменения в Общероссийские 
классификаторы и привести их в соответствие друг с дру-
гом. Отливки, оборудование, оснастка и другие составля-
ющие литейного производства относятся к объектам стан-
дартизации. В литейном производстве в настоящее время 
действует более 200 стандартов, а, как известно, наличие 
национальных стандартов является основанием наличия 
этих объектов в общероссийских классификаторах. Нужно 
подготовить необходимые документы, согласовать с Рос-
сийским институтом стандартизации, курирующим разра-
ботку общероссийских классификаторов, и Росстандартом. 
Это работа на ближайшую перспективу.

Классификатор, по сути, – документ по стандарти-
зации, а упорядочение – один из инструментов этой 
деятельности. Мы давно занимаемся вопросами стан-
дартизации, причем на национальном уровне. Организо-
вали проектный технический комитет по стандартизации 

Национальный форум промышленной кооперации и си-
стемного инжиниринга стал уникальной деловой площадкой 
для диалога бизнеса, органов исполнительной власти, реги-
ональных торгово-промышленных палат, учреждений обра-
зования, различных структур поддержки бизнеса. Важно, что 
ТПП России пригласила на форум руководителей отраслевых 
промышленных ассоциаций – металлобрабатывающих пред-
приятий, литейщиков, лазерных и оптических технологий, 
текстильной и легкой промышленности, холодильной промыш-
ленности и других. Мне доводилось посещать большое коли-
чество деловых мероприятий и, честно говоря, впервые вижу 
такое представительство лидеров отраслевых объединений. 
Это очень важно, поскольку эти люди всегда на связи с предпри-
ятиями, отлично понимают положение дел в отрасли и хорошо 
осведомлены о том, какие задачи стоят на повестке дня.

Являясь руководителем научно-технического комитета по 
стандартизации Российской ассоциации литейщиков, которую 
недавно возглавил Андрей Дибров, я выступила с предложе-
нием о внесении изменений в ОКВЭД.

Дело в том, что до сих пор нет единого мнения к какой от-
расли промышленности относится литейное производство: 
машиностроению или металлургии. Традиционно считается, 
что к металлургии, но проблемы металлургии, и проблемы ли-
тейного производства кардинально отличаются. 

Пытаясь разобраться в этом вопросе, выяснила что сог-
ласно федеральному закону «О науке и государственной на-
учно-технической политике» N 127-ФЗ от 23.08.1996, отрасль 
промышленности – это совокупность субъектов, осуществ-
ляющих деятельность в сфере промышленности, в рамках од-
ной или нескольких классификационных группировок одного 
или нескольких видов экономической деятельности в соот-
ветствии с Общероссийским классификатором видов эконо-
мической деятельности. С законодательной точки зрения, 
литейное производство – это отрасль промышленности. 

Отрасли промышленности курируют департаменты 
Министерства промышленности и торговли РФ в соответствии 
с ОКВЭДами. Однако среди кодов ОКВЭД, закрепленными 
за департаментом металлургии и материалов Минпром-
торга РФ, литейного производства нет.  

МНЕНИЕ УЧАСТНИКА ФОРУМА

ПТК 712 «Модификаторы расплавов», он 
утвержден Федеральным агентством по 
техническому регулированию и метроло-
гии (Росстандартом). Секретариат этого 
комитета находится в Ярославской области 
на базе ЯГТУ. Ведем работу по созданию 
технического комитета по стандартиза-
ции в области литейного производства. 
В Ярославской области много предприятий 
с литейным производством, поэтому эта ра-
бота закономерна.
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Организаторами Биржи выступили Ассоциация «На-
циональное партнерство развития субконтрактации», 
ТПП Ярославской области при поддержке ТПП РФ и АО 
«Экспоцентр».

В открытии биржи приняли участие вице-президент 
ТПП РФ Дмитрий Курочкин, генеральный директор АО 
«Экспоцентр» Алексей Вялкин, заместитель директора 
АО «Экспоцентр» Сергей Селиванов, первый президент 
Национального партнерства развития субконтрактации 
Артем Киселев, президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая, 
президент Ассоциации «Национальное партнерство раз-
вития субконтрактации» Александр Федоров.

В своем приветственном слове Дмитрий Курочкин 
отметил, что в системе торгово-промышленных палат 
накоплен большой практический опыт содействия про-
изводственной кооперации на основе живого общения и 
прямых коммуникаций благодаря Ассоциации «Нацио-
нальное партнерство развития субконтрактации» во главе 
с ТПП Ярославской области. «ТПП России поддерживает 
инициативы региональных палат по проведению межре-
гиональных бирж субконтрактов, инициировала создание 
Совета ТПП РФ по промышленному развитию и конкурен-
тоспособности экономики России с рабочей группой по 
развитию промышленной кооперации и инжиниринга, 
участвовала в создании соответствующей кооперацион-
ной инфраструктуры в рамках ЕАЭС, – уточнил он. – За 
два десятка лет система ТПП превратилась в значимый 
институт по развитию межрегиональных, межотраслевых 
и межгосударственных кооперационных связей. Важно 
продолжать эту работу на постоянной основе».

Общероссийская Биржа субконтрактов 
прошла в рамках 23-й Международной 

специализированной выставки 
«Металлообработка – 2023» 
и I Национального форума 
промышленной кооперации 
и системного инжиниринга.

БИРЖА СУБКОНТРАКТОВ –
МЕСТО ВСТРЕЧИ ЗАКАЗЧИКОВ И ПОСТАВЩИКОВ
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БИРЖА СУБКОНТРАКТОВ

СТРАТЕГИЯ

Алексей Вялкин отметил, что биржа субконтрактов прохо-
дит в нужное время и в нужном месте. «В выставке «Метал-
лообработка–2023» принимают участие 1077 компаний из 
13 стран мира и это та площадка, где мы сегодня не только 
обсуждаем вопросы развития производственной кооперации, 
но помогаем предприятиям найти новых производственных 
партнеров, – отметил он. – Ждем всех и в следующем году».

«Мы проводим Биржу субконтрактов на выставке «Метал-
лообработка» уже в восьмой раз, возобновив их в 2022 году 
после небольшого перерыва, и всегда слышим много пози-
тивных отзывов от производственников о практической поль-
зе этого мероприятия, – сказал Александр Федоров. – Есть 
компании, которые много лет с нами и регулярно принимают 
участие в биржах, всегда рады и новым участникам. В перего-
ворах сегодня участвуют более 60 компаний из 40 российских 
регионов от Ростовской области до Алтайского края».

Заказы на изготовление различных узлов, деталей и ком-
плектующих, механическую обработку изделий разместили 
18 крупных и средних предприятий. Среди постоянных участ-
ников – АО «Ярославский радиозавод», АО «НПФ «Микран» 
из Томской области, АО «Елецгидроагрегат» из Липецкой об-
ласти, АО «ПО «Муромский машиностроительный завод» из 
Владимирской области, АО «Клевер» из Ростовской области и 
другие, в числе новых предприятий – АО «Копейский машино-

строительный завод» из Челябинской области, АО «ЦС «Звез-
дочка» из Архангельской области, АО «НМЗ им. Кузьмина» из 
Новосибирска, АО «Высокие технологии» из Омской области. 
Также заказчиками выступили предприятия из Санкт-Петер-
бурга, Воронежской и Московской областей.

Проведению Биржи предшествовала серьезная подгото-
вительная работа. Предприятия-заказчики предварительно 
разместили изделия, изготовление которых готовы отдать сто-
ронним компаниям на портале subcontractrf.ru, предприятия-
исполнители, ознакомившись с заказами и заполнив квалифи-
кационные карты, записывались на переговоры. Для каждого 
заказчика организаторы подготовили график переговоров, 
благодаря чему они проводились в порядке очереди без лиш-
ней суеты, чётко и организованно.

Свои услуги заказчикам предложили 48 предприятий-ис-
полнителей из 36 регионов страны. В общей сложности было 
проведено более 240 деловых переговоров, которые продол-
жались более трех часов.

Для подведения окончательных итогов потребуется вре-
мя, но судя по «горячим» отзывам, и заказчики, и поставщики 
остались довольны прошедшими встречами.

«Мы регулярно принимаем участие в биржах субконтрак-
тов, и каждый раз находим 2-3 новых партнеров, с которыми 
удается выстроить плодотворное сотрудничество, – проком-

18 заказчиков 

из13 регионов России

48 поставщиков 

из 36 регионов 

240+ деловых 
переговоров

ментировал начальник про-
изводственно-диспетчерско-
го отдела томской компании 
«Микран» Максим Гейн. – 
Предприятие производит ра-
диоэлектронную аппаратуру, 
в частности, станции связи 
гражданского и военного наз-
начения. На бирже ищем ком-
пании, готовые изготавливать 
изделия по нашей конструк-
торской документации. Год 
от года объемы производства 
растут, поэтому мы постоянно 
в поиске и биржа субконтрак-
тов реально в этом помогает. 
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На бирже мы детально обсуждаем технические возмож-
ности, впоследствии подробнее прорабатываем вопросы 
цены/качества, сроков изготовления, прежде чем принимать 
решение. Это обычный алгоритм работы. Конечно, не со все-
ми складывается сотрудничество, у нас достаточно сложные 
изделия, высокие требования, но результат есть всегда, за 
что мы благодарны организаторам, обязательно приедем 
еще!».

АО «Высокие технологии» из Омской области впервые 
участвует в бирже в качестве заказчика. «На мой взгляд, очень 
активное и интересное мероприятие, – отметил началь-
ник службы материально-технического снабжения Сергей 
Чабанов. – Наше предприятие занимается мехобработкой, 
ищем тех, кто оказывает услуги по изготовлению литейных 
и молотовых заготовок горячей штамповки. Пообщались 
с коллегами, не все предприятия подходят по профилю, тем 
не менее общение оказалось полезным, есть потенциальные 
компании, которые, надеемся, станут новыми партнёрами».

В связи с большим количеством заказов у Ярославского 
научно-производственного объединения «Регулятор» есть 
потребности в мехобработке и изготовлении деталей на 
стороне. «В Бирже участвуем не первый раз, обычно нахо-
дим партнеров, хотя их немного, – прокомментировал на-
чальник отдела кооперации Алексей Павлов. – Большинство 
исполнителей заинтересованы в больших партиях изделий, 
а нам нужны гибкие партнеры, которые могли бы изготовить 
небольшие заказы в короткие сроки. Провел порядка 15 пе-

гораздо шире заявленных, вплоть до проблем в отрасли и нех-
ватки квалифицированных кадров. Занимаемся обработкой 
металла, есть зуборезное производство, полностью токарная 
группа, закалка металла, нашла потребность в наших услугах, 
причем у некоторых она буквально «кричащая». Заказчики 
приезжают с целью найти поставщиков на тысячные изделия, 
а находят нас, единичников, готовых изготавливать неболь-
шие партии крупногабаритных изделий. Причем заказчики 
заверили, что согласование занимает не полгода, а две недели 
с момента отправки чертежей до этапа подписания специфи-
кации. Для нас, как поставщиков, это имеет значение. Мероп-
риятие стало приятной неожиданностью, уже не раз поблаго-
дарила организаторов за приглашение».

По мнению участников, переговоры прошли полезно и про-
дуктивно и для заказчиков, и для исполнителей, уже в ходе 
дальнейшего общения и проработки коммерческих предложе-
ний будут приниматься решения о заключении договоров.

По словам исполнительного директора Ассоциации «Нацио-
нальное партнерство развития субконтрактации» Владимира 
Лаврова, три предприятия из Санкт-Петербурга, Новосибирска 
и Удмуртской республики выразили желание провести биржи 
непосредственно на предприятиях под конкретные заказы. 
А дирекция выставок пищевой промышленности АО «Экспо-
центр» проявила интерес к проведению биржи субконтрактов 
на Международной выставке оборудования, технологий, сырья 
и ингредиентов для пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности «Агропродмаш» в октябре текущего года.

По мнению участников, переговоры 

прошли полезно и продуктивно и 

для заказчиков, и для исполнителей, 

уже в ходе дальнейшего общения 

и проработки коммерческих 

предложений будут приниматься 

решения о заключении договоров.

реговоров, есть предприятия, с которыми 
обязательно продолжим контакты».

Директор волгоградской компании 
«Спецбуркомплектация» Ирина Белоусо-
ва в мае участвовала в онлайн-бирже для 
волгоградских предприятий и по пригла-
шению организаторов впервые приехала 
на биржу в Москву. «Успели записаться на 
переговоры практически в последний мо-
мент, вместо запланированных четырех 
по графику удалось провести больше де-
сяти, – отметила она. – Отличный формат. 
Здесь большое количество потенциальных 
заказчиков, заинтересованных в постав-
щиках. Обсудили разные потребности, 

СТРАТЕГИЯ
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«МЕТАЛЛООБРАБОТКА-2023» В ЦИФРАХ:

СТРАТЕГИЯ

Выставку посетил заместитель пред-
седателя Правительства Российской Фе-
дерации – министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров. Особое 
внимание он уделил экспозиции отече-
ственных производителей, где компании 
продемонстрировали токарные, фрезер-
ные станки, шлифовальное оборудование, 
обрабатывающие центры с ЧПУ и другое 
оборудование.

«В прошлом году государство оказало 
поддержку производителям станкоинстру-
ментальной продукции в объеме почти 
2 млрд рублей с учетом компенсации за-
трат на предоставление скидки, в том чи-
сле на проведение НИОКР было выделено 
1,4 млрд рублей (а общий объём с учетом 
инвестиций в НИОКР предприятий отрасли 
превысил 2 млрд рублей), – отметил Денис 
Мантуров. – Поддержку продолжим ока-
зывать и в этом году – итоги отбора этого 
года по субсидированию НИОКР подведём в 
июне. В результате поддержки государства, 
уже в этом году производство в первые 4 ме-
сяца показывает хорошую динамику: рост 
более 25%. А в целом, прошлый год завер-
шили с ростом 24% по станкоинструменту».

ВЫСТАВКА «МЕТАЛЛООБРАБОТКА-2023»
23-я Международная специализированная выставка «Оборудование, 
приборы и инструменты для металлообрабатывающей промышленности» 
– «Металлообработка-2023» состоялась в Москве с 22 по 26 мая. 

1077 компаний (+ 80% в сравнении с выставкой 
2022 года) из 13 стран 

в том числе 706 российских участников из 49 регионов 

национальная экспозиция Республики Беларусь и Китая

40 000 м2 площадь нетто выставки, которая располо-
жилась в 8 павильонах комплекса и на открытых площадках 
(+60% в сравнении с выставкой 2022 года) 

45 263 уникальных посетителя 
из 47 стран мира и 84 регионов России

«Металлообработка» – крупнейшая в России площадка для 
расширения деловых связей, реализации перспективных 
бизнес-проектов и обсуждения существующих проблем 
в станкостроении.
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СТРАТЕГИЯ

ОТЗЫВЫ О ВЫСТАВКЕ 
«МЕТАЛЛООБРАБОТКА-2023»

Сергей Чиликов, 
генеральный директор ООО «Дека»
С целью демонстрации возможностей 

по производству различных металли-
ческих изделий компания «Дека» была 
представлена на коллективном стенде 
ЯрТПП. Для нас это первый опыт участия 
в выставке «Металлообработка», который 
мы оцениваем положительно. Нашли по-
тенциальных заказчиков, пообщались с 
участниками рынка, узнали о потребнос-
тях, получили различные предложения и 
запросы, которые взяли в проработку. ООО 
«Дека» производит продукцию не только 
из металла, но и ЛДСП, пластика, оказыва-
ем услуги по печати, формовке различных 
комплектующих, изготавливаем комби-
нированные изделия, к примеру мебель и 
торговое оборудование. Именно эти воз-
можности вызывали интерес посетителей. 
В настоящее время отрабатываем запросы 
на такие изделия, часть из них уже подкре-
плена договорами. Благодарим ЯрТПП за 
организацию стенда Ярославской области, 
надеемся, что участие в крупнейшей от-
раслевой выставке будет способствовать 
расширению наших производственных 
возможностей.

Вера Тусова, 
коммерческий директор 
ООО ПК «Параллакс»
Производственная компания «Парал-

лакс» впервые принимала участие в выс-
тавке «Металлообработка» в качестве 
экспонента. Это был полезный опыт по 
позиционированию компании на рынке. 
Выставка такого уровня даёт представле-
ние не только о состоянии отрасли метал-
лообработки, но и в целом о тенденциях 
развития экономики. Нашли новых постав-
щиков и заказчиков, обменялись опытом 
с коллегами. Сейчас мы в большей степе-
ни заинтересованы в поиске заказов на 
крупносерийные изделия, мелкосерийных 
хватает, от некоторых даже приходится 
отказываться, но эта задача не была ре-
шена, поскольку посетители искали, преи-
мущественно, станки и инструменты, а мы 
предлагаем услуги по металлообработке и 
изготовлению изделий по чертежам. Тем 
не менее сформировалась стратегия на 
будущее, обязательно планируем участие 
и в других выставках. Благодарим ЯрТПП 
за такую возможность!

Торгово-промышленная палата Ярославской области организовала 
коллективный стенд предприятий региона. На протяжении недели на стенде 
работали представители ПК«Параллакс», ООО «Дека» и  ООО «Химтэк».

ЭКСПОЗИЦИЯ
Выставка «Металлообработка-2023» собрала лучших специалистов и крупнейшие 

компании России, стран СНГ, Ближнего и Дальнего Востока. 
Тематические разделы выставки охватили все многообразие оборудования и техно-

логий. В экспозиции были представлены передовые технологические тренды, начиная 
от интеллектуальных станочных систем нового поколения и автоматических линий до 
инновационных конструкторских разработок. Многие образцы были представлены 
рынку впервые. 

Большой интерес участников вызвали аддитивные технологии, новые методики 
сварки и обработки поверхностей, робототехника, смазочные материалы.

На стенде Ассоциации развития аддитивных технологий прошла презентация и за-
пуск самого большого в России 3D-принтера, который работает по технологии прямого 
лазерного выращивания. Новейшая роботизированная установка была создана по за-
казу «Росатома» в Институте лазерных и сварочных технологий СПбГМТУ. Она пред-
назначена для изготовления промышленных изделий с максимальным диаметром 2,2 
метра и высотой до 1 метра.

Значительное внимание на выставке уделялось вопросам специального образова-
ния и подготовке высокопрофессиональных кадров для предприятий станкостроитель-
ной отрасли. Специализированную экспозицию «Наука и профильное образование» 
представили профильные технические вузы страны. 
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Краболовное судно «Владимир» постро-
ено в Рыбинске на «Верфи братьев Нобель», 
входящей в концерн «Калашников», в рам-
ках федеральной инвестиционной програм-
мы «Квоты под киль».

Корабль оснащен оборудованием, поз-
воляющим добывать крабов с помощью 
ловушек, а также хранить улов в девяти 
танках общим объемом 640 кубометров. 
Длина корабля составляет 57,7 метра, ши-
рина – 12,6 метра.

Судно предназначено для эксплуата-
ции в неограниченных районах, в особен-
ности для промысла в условиях бассейнов 
Охотского и Берингова морей.

«Проект реализован за один год. Несмо-
тря на санкции, мы смогли построить дан-
ное судно всего через полгода после сдачи 
первого, – рассказал генеральный дирек-
тор ООО «Верфь братьев Нобель» Дмитрий 

КРАБОЛОВНОЕ СУДНО СПУЩЕНО НА ВОДУ В РЫБИНСКЕ

ПРАКТИКА    |    БИЗНЕС-НОВОСТИ

Ростех в партнерстве со сред-
ними профессиональными учеб-
ными заведениями Ярославской 
области будет готовить мультиква-
лифицированных специалистов 
в области авиастроения. Для этого 
в регионе построят производствен-
но-учебный центр, оснащенный 
самым современным промышлен-
ным оборудованием. Соглашение 
о сотрудничестве в области под-
готовки кадров подписали губер-
натор региона Михаил Евраев и 

ПОДГОТОВКА МУЛЬТИКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ ДЛЯ РОСТЕХА

ния. Студенты включатся в процессы изго-
товления продукции на оборудовании, ана-
логичном тому, что используется в серийном 
производстве на предприятиях Ростеха. 

Только 30% учебного времени они будут 
находиться за партами, 70% – в производ-
ственных цехах с мастерами и педагогами-
наставниками. 

Таким образом, по окончании учебы 
выпускников полностью подготовят к реше-
нию реальных задач без долгой адаптации 
и переобучения.

Обучение будет осуществляться в тесном 
партнерстве с местными учреждениями 
среднего профессионального образования 
– Рыбинским промышленно-экономиче-
ским колледжем, Рыбинским промышлен-

но-педагогическим колледжем, 
Авиационным колледжем РГАТУ 
имени П.А. Соловьева и Рыбинским 
колледжем городской инфраструк-
туры.

«Ярославская область – один из 
ключевых регионов для двигателе-
строения. Здесь производятся си-
ловые установки для пассажирских 
самолетов, агрегаты для топливно-
энергетического комплекса. Спрос 
на эту продукцию сегодня очень 
большой, соответственно, растет 

Быстров. – Осенью будет вто-
рой этап программы «Квоты 
под киль». Мы готовимся, 
сможем построить 6 - 8 су-
дов».

Справка
Рыбинская «Верфь бра-

тьев Нобель» основана 116 
лет назад и за свою историю 
прошла путь от ремонтной 
мастерской до одного из ве-
дущих предприятий отечест-
венного судостроения. Здесь создано более 
трех тысяч судов разного типа, сложились 
трудовые династии. Производственные 
мощности позволяют строить морские и 
речные корабли дедвейтом до 8 тысяч 
тонн, длиной до 140 метров, шириной до 
17 метров и спусковым весом до 2700 тонн.

В 2022 году спущено на воду новое 
краболовное судно «Сергей Приходько». 
Судно построено в рамках федеральной 
инвестиционной программы «Квоты под 
киль» по заказу компании «Аква-Инвест», 
входящей в Тихоокеанскую инвестицион-
ную группу (ТИГР).

yarregion.ru

индустриальный директор авиационного 
кластера Госкорпорации Ростех Анатолий 
Сердюков.

В регионе будут готовить токарей, фре-
зеровщиков, операторов и наладчиков 
станков с ЧПУ, слесарей-электромонтаж-
ников, слесарей механосборочных работ 
и других востребованных специалистов. 
По окончании обучения им гарантируется 
трудоустройство на предприятиях, уча-
ствующих в реализации ключевых авиа-
ционных программ. Прежде всего, это 
рыбинский «ОДК-Сатурн», специализи-
рующийся на производстве авиационных 
двигателей.

В основу проекта заложен зарубежный 
опыт практико-ориентированного обуче-

потребность в высококвалифицирован-
ных кадрах. Мы предлагаем молодым лю-
дям хорошую специальность, отличный 
социальный пакет, высокую стипендию 
и гарантированное трудоустройство пос-
ле учебы. Первый набор абитуриентов-
целевиков в Ярославской области старту-
ет уже в этом году и составит 250 человек. 
После ввода производственно-учебного 
центра мы рассчитываем ежегодно вы-
пускать 1500 мультиквалифицирован-
ных специалистов по всем направлениям 
подготовки. Такая работа в партнерстве 
с региональными властями ведется также 
в Уфе, Москве, Перми и других регионах 
страны», – прокомментировал Анатолий 
Сердюков.

фото: www.uecrus.com



•• ЯрТПП зарегистрирована в Федеральном реестре аккредито-
ванных организаций, номер 220000166;
• сотрудники имеют большой опыт работы, прошли необходи-
мое обучение;
• центр многопрофильный, предоставляются комплексные услуги;
• каждый клиент может рассчитывать на индивидуальный под-
ход, рассмотрим варианты решения любой проблемы;
• специалисты проконсультируют заказчика по всем интересующим 
его вопросам и предоставят актуальную информацию БЕСПЛАТНОБЕСПЛАТНО;
• в созданном ЯрТПП чате 24/7  можете получить ответ на любой 
вопрос.

Шаг №1Шаг №1 Заявка и Анкета. Договор. 

Шаг №2Шаг №2 Работа комиссии

Шаг №3Шаг №3 Выдача Свидетельства о присвоении 
 гостинице категории

Шаг №4Шаг №4 Регистрация средства размещения 
 в Федеральном реестре РФ

В апреле-мае  
классифицированы Наши преимущества:

Обращаться: 
+7 (910) 977-40-80, (4852) 21-91-93    |    retech@yartpp.ru
Клюшкина Марина Никоновна,
директор Центра классификации средств 
размещения ЯрТПП

Порядок классификации Порядок классификации 
средства размещения:средства размещения:

Классификация гостиниц

Ре
кл
ам

а

«Миррос Отель Тобольск»«Миррос Отель Тобольск»
ООО «Уффици», Тюменская область  

Порядковый номер в Федеральном Реестре: 550040997

Природно-реабилитационный комплекс Природно-реабилитационный комплекс 
«ГНЕЗДО»«ГНЕЗДО»

ИП Мельникова А.А., Тюменская область 
Порядковый номер в Федеральном Реестре: 550041000 

Хостел «В Ишиме»Хостел «В Ишиме» 
ИП Кирюшина Т. А., Тюменская область 

Порядковый номер в Федеральном Реестре: 550040999

Природный комплекс «Ветрено»Природный комплекс «Ветрено»
ИП Радченко Д.В., Ярославская область

Порядковый номер в Федеральном  Реестре: 550041110

База отдыха «Волга Виладж Резорт»База отдыха «Волга Виладж Резорт»
ООО «Волга Виладж Резорт», Ярославская область

Порядковый номер в Федеральном  Реестре: 550041109  

База отдыха «Cinema Capsula»База отдыха «Cinema Capsula»
ООО «Три сферы», Ярославская область 

Порядковый номер в Федеральном  Реестре: 550041070 

Эко-отель «Усадьба Добрынино»Эко-отель «Усадьба Добрынино»
ИП Кабанов Г.А.,, Ярославская область 

Порядковый номер в Федеральном  Реестре: 550041069

Ресторанно-гостиничный комплекс Ресторанно-гостиничный комплекс 
«Ковчег»«Ковчег»

ООО «Фортуна-Сервис», Ярославская область 
Порядковый номер в Федеральном  Реестре: 550022394

Гостиничный  комплекс «КayaSity»Гостиничный  комплекс «КayaSity»
ИП Кайахан Ибрахима, Карачаево-Черкесская Республика
Порядковый номер в Федеральном  Реестре: 550042427

Классификация гостиниц

Скидка 50% 
на повторную 
классификацию 

в ЯрТПП

АКЦИЯ!
АКЦИЯ!
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ПРАКТИКА    |    БИЗНЕС-НОВОСТИ

ПЛОЩАДКА ДЛЯ СЕРИЙНОГО ПРОИЗВОДСТВА 
СПУТНИКОВОЙ АППАРАТУРЫ

Ход реализации программы перехода 
на конвейерное производство унифициро-
ванной бортовой аппаратуры обсудили на 
совещании под руководством генерально-
го директора Госкорпорации «Роскосмос» 
Юрия Борисова, которое прошло на Ярос-
лавском радиозаводе (входит в холдинг 
«Российские космические системы» Госкор-
порации «Роскосмос»).

В мероприятии приняли участие пред-
ставители Роскосмоса и предприятий ра-
кетно-космической отрасли, специалисты 
РКС и компаний-смежников.

Ярославский радиозавод в соответствии 
с программой стратегических 
преобразований предприятий 
космического приборостроения, 
утвержденной Наблюдательным 
советом Роскосмоса, приобретает 
статус базового серийного пред-
приятия отечественного косми-
ческого приборостроения. Руко-
водству РКС поставлена задача в 
кратчайшие сроки освоить массо-
вое производство унифицирован-
ных модулей полезной нагрузки 

и другой современной аппаратуры для 
перспективных отечественных космических 
аппаратов. Это позволит реализовать стра-
тегическую цель по организации конвейер-
ного производства спутников – до 350 в год.

«У нас огромные планы по развитию 
Ярославского радиозавода. Он должен стать 
для нас базовым производством широкой 
номенклатуры космической аппаратуры. 
Уже предусмотрены различные проекты по 
его развитию и оснащению», – сказал Юрий 
Борисов.

Освоение новых технологий на Ярос-
лавском радиозаводе сопровождается 

Резиденты территории опережающего развития «Тутаев» смо-
гут продолжать пользоваться льготами по уплате страховых взно-
сов еще в течение 12 лет или до конца ее существования. Такое 
решение принято Правительством России в отношении девяти 
территорий опережающего развития в стране.

«ТОР «Тутаев» в нашем регионе была создана первой, в 2017 
году, и развивается наиболее быстрыми темпами, – отметил гу-
бернатор Ярославской области Михаил Евраев. – Принятое ре-
шение о продлении срока действия льгот поможет нам привлечь 
дополнительные инвестиции, создать новые рабочие места, ди-
версифицировать структуру экономики моногорода и увеличить 
отчисления в бюджеты всех уровней».

На ТОР «Тутаев» в настоящее время работают 10 предприятий-

ПРОДЛЕН СРОК ДЕЙСТВИЯ ЛЬГОТ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ
резидентов. В числе наиболее крупных – фабрика по производст-
ву мороженого «Айсберри-ФМ», «ПСМ Прайм», «Передовая энер-
гетика», «Волжские индустриальные двигатели», «Профинтех».

Всего в Ярославской области действуют три территории опе-
режающего развития – также в Ростове и Гаврилов-Яме. В числе 
резидентов в общей сложности 27 предприятий.

С начала функционирования ТОР создано свыше 1600 новых 
рабочих мест, из них более 100 – в этом году. Резиденты инвести-
ровали в развитие проектов 6,19 млрд рублей, в том числе около 
630 млн рублей в 2023-м.

Господдержка компаний на территориях опережающего раз-
вития из регионального бюджета в 2022 году составила 243 млн 
рублей, а льготы по страховым взносам – 145 млн рублей.

поэтапной модернизацией производст-
ва, финансируемой прежде всего за счет 
Федеральной космической программы, – 
компанией уже закупается новое оборудо-
вание. Одновременно на ЯРЗ завершается 
внедрение системы цифрового управления 
производством. 

«Перед нашим предприятием стоят 
масштабные задачи, связанные с созда-
нием космических аппаратов большой се-
рийности, – сказал генеральный директор 
АО «Ярославский радиозавод» Сергей 
Якушев. – В сфере внимания – развитие 
предприятия в целом, а на сегодняшнем 

этапе – технологий и логистики. 
Первый объект, который мы долж-
ны ввести в строй, – современный 
логистический центр».

Кроме того, в соответствии с но-
выми технологическими задачами 
обновляются программы целевого 
обучения студентов и переподго-
товки персонала на базе профиль-
ных вузов и средних профессио-
нальных учебных учреждений.

По данным Роскосмоса

yarregion.ru
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ТЕНДЕНЦИИ

ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА 
СО СТРАНАМИ АЗИИ И АФРИКИ

5 и 6 июня Ярославль стал площадкой проведения V Евразийского Саммита 
предпринимателей и финансистов «Драйверы роста: Новые экономические условия. 
Масштабное импортозамещение и реновация». 

Саммит организован по инициативе Совета Торгово-
промышленной палаты РФ по финансово-промышлен-
ной и инвестиционной политике, подкомитета ТПП РФ 
по лизингу и при поддержке Торгово-промышленной 
палаты Ярославской области.

В центре внимания участников Саммита – возраста-
ние роли государства в экономике, в том числе в ин-
вестиционной деятельности в условиях санкционного 
давления, техническое перевооружение, импортоза-
мещение, прямой диалог финансистов и предприни-
мателей, презентация инвестиционных возможностей 
Ярославской области странам ЕАЭС, Африки, Ближнего 
Востока, Азии.

В Ярославль приехали делегации Индонезии, Ката-
ра, по видеоконференцсвязи выступили представители 
Алжира и ЮАР, также в Саммите приняли участие пред-
ставители органов власти, финансовых структур, лизин-
говых компаний, промышленных предприятий.

Участников Саммита в Ярославле поприветствова-
ли первый заместитель председателя Правительства 
Ярославской области Максим Авдеев, президент 

Об инвестици-
онной привлека-
тельности региона 
рассказал генераль-
ный директор Кор-
порации развития 
Ярославской обла-
сти Юрий Бойко.
Он дал краткую 
характеристику , 
представив основ-
ные экономические 
показатели. Так, 
валовый региональ-
ный продукт в 2022 

ческих коридоров, обес-
печение финансового 
суверенитета, рост капи-
таловложений и широкое 
привлечение националь-
ного капитала и средств 
населения в инвестиции.

В рамках Саммита сос-
тоялась презентацион-
ная сессия компаний 
и инвестиционных 
проектов Ярославской 
области, модератором 
которой выступила пре-
зидент ЯрТПП Наталья 
Рогоцкая.

ЯрТПП Наталья Рогоцкая, сопредседатель Совета НП «Лизин-
говый союз» Евгений Царев, президент Московской ассоци-
ации предпринимателей Андрей Поденок, по видеосвязи – 
вице-президент ТПП России Дмитрий Курочкин, председа-
тель Совета ТПП РФ по финансовой и промышленной политике 
Владимир Гамза, председатель Комитета по экономической 
политике Государственной Думы РФ Денис Кравченко.

Открывая пленарное заседание, вице-президент ТПП РФ 
Дмитрий Курочкин отметил, что необходимость ускоренной 
замены импортных товаров на отечественные способствует 
бурному развитию отечественного производства и массовому 
созданию новых рабочих мест, а реновация производственных 
мощностей позволяет повысить эффективность и конкуренто-
способность отечественных предприятий. Он напомнил, что 
недавно ТПП России в сотрудничестве с ТПП Ярославской обла-
сти успешно провели общероссийскую биржу субконтрактов в 
рамках I Национального форума промышленной кооперации и 
системного инжиниринга и подчеркнул, что именно такие ме-
роприятия позволяют повысить для российских промышленных 
предприятий возможности работы с отечественными партне-
рами и, как следствие, найти поставщиков или заказчиков для 
выполнения задач импортозамещения.

В своем выступлении Владимир Гамза обратил внимание, 
что перед страной стоят стратегические задачи, поставленные 
президентом РФ, среди которых – ускоренный рост индустри-
ального потенциала, опережающее развитие высокотехноло-
гичных отраслей и станкостроения, развитие прикладной науки 
и НИОКР, опережающее развитие инфраструктуры и логисти-

году составил 690 млрд рублей, инвестиции в основной капи-
тал – 109,9 млрд, объем внешнего товарооборота – 161,1 млрд 
рублей, внутреннего – 332 млрд. В регионе 3196 предприятий, 
из них 267 крупных и средних. Промышленное производство в 
структуре добавленной стоимости занимает 1 место. Среди при-
оритетных направлений развития – обрабатывающая промыш-
ленность, агропромышленный сектор, туризм, транспорт, стро-
ительство и производство стройматериалов. Он также рассказал 
об индустриальных и промышленных парках, налоговых преи-
муществах для резидентов территорий опережающего развития 
в Тутаеве, Ростове и Гаврилов-Яме.

Туристический потенциал Ярославской области презентовал 
заместитель директора регионального департамента туриз-
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ма Максим Цветков. Ярославская область регулярно входит 
в ТОП-10 самых популярных направлений для путешествий. 
Ярославль – столица национального маршрута «Золотое кольцо 
России», из 9 городов, входящих в маршрут, 4 – на территории 
Ярославской области, в регионе более 200 музеев, свыше 270 
средств размещений. Более 7 млн туристов в год посещают раз-
личные объекты туристической инфраструктуры региона, из них 
свыше 2,3 млн – с ночевкой. Спикер представил информацию 
о потенциальных объектах для инвестиций, речь идет о терри-
тории вокруг Ярославского зоопарка, аэропорте «Туношна», 
земельном участке под строительство жилых кварталов на тер-
ритории бывшей Ярославской Большой Мануфактуры, бывших 
площадях завода «Лит» в Переславле-Залесском и других.

О возможностях агропромышленного сектора региона рас-
сказала и.о. директора ГАУ ДПО ЯО «Информационно-консуль-
тационная служба АПК» Ольга Калугина. Сегодня в разных 
муниципальных районах области сформировано 119 инвести-
ционных площадок.

В сессии приняли участие представители ярославского бизне-
са. Учредитель ГК «Паритет» Александр Лукьянов представил 
проект по строительству современных электрических катамара-
нов Looker 1100, разработанный в сотрудничестве с компанией 
«Водоход» на базе передовых технических решений. Вмести-
мость судна – 260 пассажиров, оно предназначено для речных 
пассажирских перевозок и туристических экскурсий. Бизнесмен 
выразил готовность строительства таких судов для экспортных 
поставок.

Участники сессии также ознакомились с производственным 
потенциалом Рыбинского судостроительного завода «Вымпел».

Ректор Ярославского государственного технического универ-
ситета Елена Степанова рассказала о возможностях подго-
товки иностранных специалистов в сфере телекоммуникаций, 
нефтехимии, машиностроения, транспорта и энергетики. Она 
отметила, что политех обладает уникальными возможностями 
не только в профессиональном обучении по этим направлениям, 
но и компетенциями в обучении русскому языку и культурной со-
циализации иностранных студентов. 

От обучения и повышения квалификации до совместных 
образовательных программ, научных исследований, образова-
тельных, технологических и бизнес-проектов готов предложить 
ЯрГУ им. П.Г. Демидова.

«В ЯрГУ учатся представители разных государств – от стран 
СНГ до Анголы, Палестины и даже Мадагаскара, – отметил пер-
вый проректор ЯрГУ Михаил Чистяков. – Привлекательны и 
интересны как наши образовательные программы, так и сама 
образовательная среда университета, позволяющая студентам 
реализовать себя и в научных исследованиях, и в прикладных 
разработках. Кроме реализации образовательных программ 
университет может быть интересен зарубежным предприятиям 
и как научно-инновационный партнер. Мы успешно реализуем 
исследования и разработки по математике и компьютерным 
наукам, искусственному интеллекту, молекулярной генетике, 
биотехнологии, микро- и наноэлектронике. Широкий спектр 
компетенций университета позволяет работать не только с тех-
нологическими разработками, но и с гуманитарными и социаль-
ными инновациями, которые всегда востребованы на растущих 
рынках». 

В рамках программы состоялся деловой бранч с предста-
вителями иностранных делегаций. В числе перспективных для 
сотрудничества названы отрасли машиностроения, химической 
и нефтехимической промышленности, фармацевтики. Кроме 
того, Катар рассматривает варианты для прямых инвестиций, 
в частности, в сферах здравоохранения, финтеха, цифровых 
технологий. Индонезия заинтересована в сотрудничестве в сфе-
рах АПК, энергетики, металлургии, химпрома и ряде других. 
Алжир интересуют строительство, сельское хозяйство, туризм, 
IT – особенно в части цифровизации образовательных программ 
и обучения русскому языку онлайн, а также культурные проекты. 
ЮАР видит перспективы сотрудничества также в сфере цифро-
вых продуктов, энергетике, промышленности, транспорте.

Также состоялись международная сессия «Россия-Африка-
Азия», панельные секции «Автолизинг как драйвер развития 
экономики», «Креативные индустрии как новый драйвер эконо-
мического развития региона».
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ЛЬГОТЫ И ГОСПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ ЯРОСЛАВСКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Новые экономические условия 
не перестают проверять малый 
и  средний  бизнес  на прочность.
Государство с помощью бан-
ковской системы оказывает 
помощь предпринимательскому 
сообществу.
Видя государственный интерес 
в развитии сегмента, банки и 
сами формируют инновационные 
продукты  в помощь  бизнесу. 
Об этом мы поговорили с  
вице-президентом, управляющим 
ярославским филиалом ПСБ 
Алексеем  Богачевым.   

Прошел год с тех пор, как промышленность, ма-
лый и средний бизнес стали существовать в усло-
виях экспортно-импортных ограничений. За какой 
помощью к вам могут прийти предприниматели, 
если им нужно купить оборудование, построить, 
реконструировать или обновить производство? 
Можно ли получить деньги на развитие не посе-
щая банк?

Для малого и среднего бизнеса есть субсидированные 
займы. Но кроме продуктов с господдержкой, у ПСБ есть 
собственные онлайн-кредиты для предпринимателей 
«Без бумаг. Оборотный» и «Без бумаг. Контрактный». 
Оба кредита популярны, потому что подать заявку мож-
но по интернету, не требуется никаких документов, а ре-
шение банк принимает в короткие сроки. Важно, что оба 
продукта доступны всем: и тем, кто уже пользуется услу-
гами ПСБ, и тем, кто еще не является нашим клиентом. 

По кредиту «Без бумаг. Контрактный» доступно до 
50 млн рублей, и от предпринимателя не требуется ни-
чего – только успешный опыт выполнения контрактов 
в рамках госзакупок.

Тем, чьи интересы сосредоточены вне госконтрак-

АЛЕКСЕЙ БОГАЧЕВ:

тов, есть кредит  «Без бумаг. Оборотный», с лимитом до 
10 млн рублей на срок до двух лет – оформить заявку мож-
но без посещения офиса банка, предоставления бумаг 
и выполнения каких-либо требований по документам.

Еще один востребованный онлайн-кредит - «Лимит 
Открыт» с суммой (до 100 млн рублей), которая заранее 
рассчитана и одобрена банком. ПСБ с помощью цифро-
вых инструментов анализирует информацию о компании 
из различных источников и на их основе создает инди-
видуальные предложения для представителей малого 
и среднего бизнеса. 

Сельхозработы сейчас в разгаре. В этом году 
для наших аграриев продолжат действовать 
меры господдержки. Они будут распростра-
няться на техническую и технологическую мо-
дернизацию хозяйств, ввод земель в оборот 
и развитие растениеводства. ПСБ как государ-
ственный банк планирует поддержать сельхоз-
производителей?

Работа с АПК – новое для нас направление. Клиентам 
сегодня доступны все льготные кредиты по программам 
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Министерства сельского хозяйства. Понимая, что на рын-
ке кредитования АПК есть уже устоявшиеся банки-участ-
ники, мы предлагаем упрощенную процедуру заявки, 
возможность кредитования без залога, при этом сохра-
няя все ценовые параметры льготной программы: ставка 
в рамках программы не превысит 5% годовых*.

Получить финансирование можно на пополнение 
оборотных средств (на проведение сезонных посевных 
работ, уборочную кампанию, покупку горюче-смазоч-
ных материалов, удобрений, средств защиты растений, 
семян и посадочного материала, запчастей и материа-
лов для ремонта сельхозтехники и оборудования, оплату 
электроэнергии и прочее).

Кроме того, за счет заемных средств ПСБ ярославские 
представители агробизнеса могут восполнять затраты на 
оплату страхования урожая, налогов и сборов, аренды, 
заработной платы, расходов на рекламу.

По данным Ассоциации факторинговых ком-
паний, ПСБ входит в топ-5 российских банков 
с самыми большими портфелями факторинга. 
Объясните, что это за инструмент и какие у него 
преимущества для бизнеса в регионе?

Предпринимателям всегда нужны свободные средст-
ва на текущие расходы, развитие и инновации: инвести-
ровать в закупку сырья, перечислить зарплату, оплатить 
налоги. При этом покупатель часто просит отсрочить 
платеж и обещает рассчитаться за поставку товара через 
определенный договором период времени. Например, 
подрядчик в нефтегазовой отрасли осуществляет ре-
монтные работы на объекте, после подписания актов вы-
полненных работ заказчик производит их оплату через 
60-90 дней. Заработную плату, налоги и другие платежи 
компания должна производить ежемесячно на регуляр-
ной основе, соответственно, у нее возникает кассовый 
разрыв – предотвратить его без ущерба для бизнеса 

приемлемой цене, без лишних сложностей и с мини-
мальными трудозатратами.

Уход в онлайн и в бизнесе, и в жизни обычных 
людей - основной тренд последних лет. Как идет 
цифровизация в банковской сфере и какие техно-
логии, сервисы вы уже предлагаете предпринима-
телям? 

Сегодня в онлайн-формате можно воспользоваться 
такими сервисами как регистрация предприятия, ин-
тернет-банк, платежные операции, интернет-эквайринг, 
управление зарплатами, онлайн-кассы, бухгалтерия 
и так далее. Мобильное приложение ПСБ позволяет дер-
жать бизнес на контроле 24/7 и уместить полноценный 
виртуальный офис в своем смартфоне. Если понадоби-
лись средства на развитие, ехать в банк нет необходи-
мости, всё можно решить удаленно в кратчайшие сроки.   

Отмечу, что именно наш банк первым запустил сер-
вис SoftPOS, позволяющий использовать смартфон 
в качестве устройства по приему платежей. Теперь лю-
бой телефон с NFC-модулем может стать полноценным 
POS-терминалом для приема безналичных оплат.

Сегодня даже пластиковые карты уходят в цифру, 
и это направление мы также активно развиваем: малому 
и среднему бизнесу доступны цифровые бизнес-карты 
ПСБ, которые обладают полным функционалом корпо-
ративного платежного инструмента. Оформляется такая 
карта за минуту в мобильном банке, и сразу может быть 
использована для оплаты - ее достаточно загрузить на 
смартфон с функцией NFC. 

ПСБ стал цифровой точкой входа для предприятий 
с любыми задачами и запросами. Каждый предприни-
матель может дистанционно получать банковские услуги 
онлайн. Мы хотим стать банком первого выбора среди 
жителей нашего региона, в результате честных и откры-
тых отношений с клиентами банка.

Реклама

*   Размер льготной процентной ставки определяется индивидуально, в пределах, установленных Постановлением Правительства РФ от 29.12.2016 года 
№1528. Максимальная сумма лимита - от 3 000 001 до 350 000 000 рублей. Срок кредитования – до 18 месяцев, при этом срок транша не более 12 месяцев. 
ПАО «Промсвязьбанк». Генеральная лицензия Банка России №3251.

PSBANK.RU

позволяет факторинг. Это обмен будущей 
выручки на деньги. Поставщики и под-
рядчики с помощью факторинга быстро 
получают оплату и сокращают кассовый 
дисбаланс, снижают риск неоплаты поста-
вок покупателем, увеличивают клиентскую 
базу за счет поставок заказчикам, которые 
работают с отсрочкой платежа, а также по-
лучают управляемый и постоянный поток 
финансирования.

Сегодня мы видим наибольший рост 
по привлечению факторинга в самых 
различных секторах экономики - от неф-
тегазовой сферы и дорожной отрасли, 
имеющих большое количество подряд-
ных и субподрядных организаций, до 
розничной торговли и производства, их 
привлекает возможность получить гаран-
тированное финансирование сразу и по 
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Международная научно-практическая конференция «Экологическое 
машиностроение» прошла в Ярославле 30-31 мая. Она была организована 
холдингом «Кондор Эко» при поддержке Торгово-промышленной палаты 
Ярославской области и приурочена к 60-летию ЗАО «СФ НИИОГАЗ» 
и  30-летнему  юбилею  АО  «Кондор-Эко». 

В работе конференции приняли участие свыше 
150 представителей власти и бизнеса, науки и обра-
зования из разных регионов страны, а также делега-
ция из Вьетнама.

Деловая программа включала пленарное заседа-
ние, рабочие сессии, дискуссии и выездное заседа-
ние Научно-технического Совета Росприроднадзора.

В приветственном слове генеральный директор 
АО «Кондор-Эко» Екатерина Жученко отметила, 
что с каждым годом вопросы экологии становятся 
все более актуальными. «Организуя конференцию, 
мы постарались акцентировать внимание на практи-
ческих аспектах по снижению негативного воздейст-
вия на окружающую среду, – отметила она. – В этом 
направлении очень важно взаимодействие про-
мышленных предприятий, научно-исследователь-
ского сообщества, вузов и органов исполнительной 
власти. С помощью нашего оборудования мы по-
могаем решать ответственную задачу по снижению 
негативного влияния производства на наши города 

ЭКОЛОГИЯ – В ПРИОРИТЕТЕ

энергетического комплекса Минпромторга Михаил Кузнецов в 
поздравительном адресе поблагодарил руководство и коллектив 
«Кондор-Эко» за большой вклад в развитие оборудования в от-
расли экологического машиностроения. «За время своей работы 
предприятия осуществили множество инновационных прорывов 
за счет внедрения современных технических решений, высокой 
квалификации и опыта сотрудников, – подчеркнул он. – Рабо-
та, нацеленная на обеспечение качественным оборудованием, Те
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и окружающую среду. Основной упор делаем на безопасность, 
промышленную и экологическую, и тщательно следим за тем, 
чтобы оборудование соответствовало необходимым требовани-
ям и стандартам».

С юбилейными датами холдинг «Кондор-Эко» поздравили по 
видеоконференцсвязи представители Министерства промыш-
ленности и торговли и Министерства энергетики РФ.

Директор департамента машиностроения для топливно-
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станет проводиться в нашем регионе на регулярной основе».
Наталья Рогоцкая поздравила АО «Кондор-Эко» с юбилеем, 

поблагодарила за сотрудничество и вручила генеральному дирек-
тору Екатерине Жученко благодарственные письма от ТПП России 
и ТПП Ярославской области за значительные трудовые и произ-
водственные достижения, многолетний добросовестный труд.

Генеральному директору АО «Кондор-Эко» Екатерине Жученко 
и заместителю генерального директора Михаилу Смирнову были 
вручены благодарности губернатора Ярославской области. Также 
их работа отмечена грамотами департамента инвестиций, про-
мышленности и внешнеэкономической деятельности.

В рамках конференции состоялось выездное заседание сек-
ции «Охрана атмосферного воздуха» Научно-технического Сове-
та Росприроднадзора на тему «Анализ перспектив применения 
российского газоаналитического, газоочистного и пылеулавлива-
ющего оборудования для снижения негативного воздействия на 
атмосферный воздух и обеспечения требований по импортозаме-
щению». 

В 2018 году Указом Президента РФ № 204 от 7 мая 2018 года 
«О национальных целях и стратегических задачах развития РФ 
на период до 2024 года» был запущен в действие национальный 
проект «Экология», содержащий 11 федеральных проектов, в т.ч. 

«Чистый воздух» и «Внедрение наилучших доступных техноло-
гий». В Указе был назван целевой показатель – 20% снижения вы-
бросов загрязняющих веществ к уровню 2017 года в 12 российских 
городах с наиболее неблагоприятной экологической ситуацией. 
Указом Президента РФ № 474 от 21 июля 2020 года были скоррек-
тированы национальные цели развития РФ и горизонт планиро-
вания увеличен до 2030 года. А в 2019 году принят федеральный 
закон № 195-ФЗ «О проведении экспериментов по квотированию 
выбросов загрязняющих веществ и внесении изменений в законо-
дательные акты РФ в части снижения загрязнения атмосферного 
воздуха», согласно которому утверждаются перечни квотируе-
мых объектов, для которых устанавливаются квоты выбросов, 
утверждаются комплексные планы мероприятий по снижению 
выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух. В июле 
2022 года Распоряжением Правительства РФ № 1852-р перечень 
городов для проведения эксперимента по квотированию был рас-
ширен. Эксперимент начнется с сентября 2023 года для 29 горо-
дов, таких как Новочеркасск, Иркутск, Кемерово, Ачинск и других. 
К 2030 году должно произойти снижение выбросов загрязняющих 
веществ не менее 50% по отношению к уровню 2020 года. 

Участники Научно-технического Совета обсудили опыт реали-
зации федерального проекта «Чистый воздух», вопросы методо-

способствует снижению зависимости российского 
рынка от импорта продукции, что в свою очередь 
повышает конкурентоспособность российской 
промышленности». Он пожелал «Кондор-Эко» 
динамичного развития, успехов в научно-произ-
водственной деятельности и достижения самых 
амбициозных планов.

Участников конференции приветствовала пре-
зидент Торгово-промышленной палаты Ярослав-
ской области Наталья Рогоцкая. «ЯрТПП поддер-
жала инициативу АО «Кондор-Эко» по проведению 
в Ярославле международного форума, осознавая 
важность обсуждения темы экологической безопа-
сности на промышленных предприятиях, – отме-
тила она. – Ярославская область – промышленно 
развитый регион, где много наукоемких произ-
водств. И вопросы экологии, в том числе новейших 
технологий очистки, всегда в приоритете. Надеюсь, 
конференция «Экологическое машиностроение» 
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логии проведения сводных расчетов загрязнения атмосферного 
воздуха, перспективы и проблемы высокотемпературного фильт-
рования газов, различные технологии снижения выбросов и дру-
гие вопросы.

Секция конференции «Современные достижения и разработки 
в области экологического машиностроения», модератором кото-
рой выступила президент ЯрТПП Наталья Рогоцкая, была посвя-
щена инновациям в области экологического машиностроения. 
Участники секции говорили о состоянии и перспективах развития 
газоочистного и пылеулавливающего оборудования, новых изде-
лиях и технологиях, затронули вопросы ESG-повестки в машино-
строении. 

Представители научного сообщества из НИУ «МЭИ», ЯрГУ, 
ЯГТУ на секции «Научный диалог как способ продолжения между-
народной экологической кооперации» обсудили приоритетные 
вопросы в области экологического развития, современных техно-
логий и научно-исследовательских изысканий. Темы выступлений 
касались искусственного интеллекта и примеров его внедрения 
в реальный сектор экономики, а также экологического образова-
ния и подготовки кадров.

Модератором и спикером площадки выступила проректор 
по научной работе ЯрГУ им. П.Г. Демидова Екатерина Флёро-
ва. Она обозначила ключевые векторы дальнейшего развития 
образовательной деятельности в классическом университете для 
подготовки высококлассных профильных специалистов для при-
оритетных секторов экономики региона: фармацевтического, 
инновационной медицины, химической промышленности, маши-

ностроения, агропромышленного комплекса и туристско-рекреа-
ционного сектора. Был поднят вопрос и о более тесном сотрудни-
честве с отраслевыми компаниями области, такими как ОАО НИИ 
«Ярсинтез», Ярославским государственным институтом качества 
сырья и пищевых продуктов, научными лабораториями образо-
вательных и исследовательских организаций.

На конференции было подписано соглашение о сотрудничест-
ве между АО «Кондор-Эко» и ЯрГУ им. П.Г. Демидова. Подписи под 
документом поставили генеральный директор Екатерина Жученко 
и врио ректора Артем Иванчин. В рамках партнерства стороны 
начнут совместную работу для обеспечения предприятия квали-
фицированными кадрами в сфере экологических технологий.

«Одна из основополагающих задач вуза – подготовка настоя-
щих профессионалов, при обучении которых важно обеспечить 
практикоориентированность для того, чтобы наши выпускники 
приносили пользу на месте работы, – отметил Артем Иванчин. 
– Для этого мы создаем базовые кафедры, сотрудничаем с орга-
низациями, отправляем студентов на стажировки к опытным спе-
циалистам. Так как мы готовим профессионалов в рамках профиля 
«Экологическая безопасность», в области экологического монито-
ринга и химической промышленности, то заинтересованы в таких 
базах практики и работодателях, как АО «Кондор-Эко». Объедине-
ние наших усилий в образовательной и научно-исследовательских 
областях обеспечит высокое качество подготовки выпускников».

На второй день участники конференции в ходе дискуссии «Эко-
логические приоритеты России в эпоху перемен: роль государст-
ва, возможности бизнеса и потребности общества» обсудили раз-

ИНИЦИАТИВЫ

С помощью оборудования «Кондор-Эко» 

мы помогаем решать ответственную 

задачу по снижению негативного влияния 

производства на наши города 

и окружающую среду. Основной упор 

делаем на безопасность, промышленную 

и экологическую
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ОТЗЫВЫ УЧАСТНИКОВ

личные аспекты – автоматизацию производственных процессов, 
экологическую повестку предприятий как инструмента развития 
городской инфраструктуры, меры государственной поддержки, 
роль экологического машиностроения в цементной промышлен-
ности и другие.

Опытом сотрудничества поделились коллеги из Вьетнама. Со-
ветник руководителя Центра экологических технологий и обору-
дования Национально-исследовательского института Механики 
г-н Зыонг Ван Лонг рассказал о совместном проекте АО «Кон-
дор-Эко» и НИИ Механики Вьетнама по поставке крупнейшего 
электрофильтра для ТЭЦ в провинции Хатинь.

«В 2014 году был произведен пуск и введен эксплуатацию пер-
вый энергоблок мощностью 600 МВт на ТЭЦ Вунг Анг 1, – отметил 
он. – Мы будем продолжать сотрудничество в ближайшее время. 
Есть определенные показатели выбросов на производстве, и рос-
сийская техника помогает их снижать до требуемых государством 
значений. Нужны новые конструкции, требуется модернизация и 
замена устаревшего оборудования».

По окончании дискуссии депутат Антон Капралов поздравил 
руководство АО «Кондор-Эко» с юбилейными датами и вручил 
генеральному директору Екатерине Жученко благодарственное 
письмо от Ярославской областной Думы.

После деловой части конференции участники отправились на 
обзорную экскурсию по Ярославлю, чтобы поближе познакомить-
ся с историей города, который в этом году отметил 1013-й день 
рождения. Члены Научно-технического Совета Росприроднадзора 
побывали на крупнейшем в России предприятии по производству 
технического углерода – АО «Ярославский технический углерод 
им. В.Ю. Орлова», где ознакомились с процессом производства.

Следует отметить, что конференция не только состоялась, но и 
доказала свою обусловленность и значимость в современном раз-
витии экологического машиностроения. По отзывам участников, 
такие мероприятия позволяют узнать о современных тенденциях 

«Хочу поблагодарить холдинг «Кон-
дор-Эко» за организацию этого меропри-
ятия и за то, что собрали на одной пло-
щадке производителей, представителей 
науки и органов исполнительной власти, 
– прокомментировал генеральный дирек-
тор ООО «Евротехлаб» Владимир Шев-
ченко. – Являюсь членом Научно-тех-
нического совета Росприроднадзора, мы 
обсудили свою повестку и познакомились 
ближе с деятельностью «Кондор-Эко» как 
разработчиками и производителями га-
зоочистного и пылеулавливающего обо-
рудования. На мой взгляд, целесообразно 
проводить такие конференции раз в два 
года, чтобы широким кругом обсуждать 
актуальную экологическую повестку и 
эффективно решать задачи по снижению 
негативного воздействия на атмосферный 
воздух».

«Представляю цементную отрасль, для нас эко-
логическое отечественное машиностроение очень 
актуально, было интересно узнать о новых разра-
ботках газоочистного оборудования, – отметила на-
чальник управления экологии холдинга «ЦЕМРОС» 
Яна Семенова. – Посмотрели на игроков рынка, 
определили перспективы, куда двигаться дальше. В 
настоящее время реализуем несколько совместных 
проектов с «Кондор-Эко» по обеспечению наших 
заводов газоочистным оборудованием, ищем наи-
более эффективные технические решения, которые 
позволят нам работать в рамках наилучших доступ-
ных технологий в РФ. С 1 января 2025 года мы долж-
ны перейти на технологическое нормирование по 
выбросам загрязняющих веществ в атмосферу. Как 
раз сейчас в рамках переходного периода перестра-
иваем свою работу, ищем варианты модернизации 
газоочистного оборудования на наших предприя-
тиях, чтобы достигнуть выставляемых государством 
нормативов».

«Провели два насыщен-
ных дня в Ярославле, – сказал 
заместитель начальника по 
информационной политике 
ГК «Титан» Никита Теле-
жинский. – В первый день на 
секции Научно-технического 
Совета Росприроднадзора об-
суждали главные вопросы, ко-
торые стоят перед всей эколо-
гической промышленностью 
страны, искали консенсус 
между бизнесом, экологией и 
Росприроднадзором. Плодот-
ворным получился и второй 
день. Благодарим организа-
торов конференции, такие 
встречи с единомышленни-
ками всегда эффективны и 
полезны».

в сфере экологии, изменениях в законодательстве, новых разра-
ботках и технических решениях, обменяться опытом и лучшими 
практиками, выработать дальнейшую стратегию и конкретные 
шаги по снижению предприятиями нагрузки на экологию.

«При организации конференции мы старались соблюсти ба-
ланс между теорией и практикой, научной базой и фактической 
реализацией. Считаю, что нам это удалось, – подытожила гене-
ральный директор АО «Кондор-Эко» Екатерина Жученко. – По-
добных мероприятий в стране немного, и те делают акцент на 
науку. Конечно, без научных исследований нет речи об иннова-
циях. Но необходимо объединение усилий трех сторон – науки, 
бизнеса, органов исполнительной власти. Важно, чтобы был ди-
алог, понимание что и как надо делать, чтобы достигнуть постав-
ленных руководством страны задач по улучшению экологической 
обстановки. Благодарю всех участников, что откликнулись и при-
ехали на нашу конференцию. Многие выражали слова благодар-
ности и отмечали, что два дня в Ярославле прошли интересно, 
плодотворно и с пользой». 

Надеемся, что проведение научно-практической конферен-
ции станет постоянным мероприятием на Ярославской земле.
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Елена Николаевна, в конце мая 
Центробанк впервые в своей практи-
ке провел общественное обсужде-
ние проводимой денежно-кредитной 
политики, в котором принял учас-
тие и бизнес региона. Какое мнение 
высказали представители Ярославс-
кой области?

Такое обсуждение с участием предста-
вителей ярославского бизнеса, научного 
сообщества и местных СМИ было  предпри-
нято, чтобы выслушать мнения экспертов из 
регионов, и получить более полную карти-
ну отношения общества к инфляции. 

Представители регионального бизнеса 
говорили о том, что они ждут предсказуе-
мой и стабильной инфляции. При плани-
ровании развития и инвестиций это более 
важный фактор, нежели низкая инфляция. 

Может ли в принципе региональ-
ный бизнес влиять на решения, кото-
рые принимает Центробанк? В частно-
сти – по уровню ключевой ставки. 

Безусловно может и влияет. Каждый раз 
за неделю до заседания Совета директоров, 
где принимается решение по ключевой 
ставке, Банк России публикует специальное 
исследование «Региональная экономика», 
которое можно найти на сайте Банка Рос-
сии. В этом документе описаны ключевые 
тенденции в экономике регионов, изложе-
ны общероссийские и особые региональ-
ные факторы, влияющие на инфляцион-
ные процессы. Это не что иное, как свод 
и анализ информации, поступающей из 
всех российских регионов, в том числе из 
Ярославской области. 

Сбором данных в нашем регионе за-
нимается ярославское отделение Банка 
России, опираясь на информацию, полу-
ченную от бизнеса. Например, в настоящее 
время мы занимаемся подробным иссле-
дованием положения дел в лакокрасочном 

бизнесе, на фармацевтическом рынке и 
других секторах нашей экономики. 

Каким образом региональный биз-
нес может донести свои пожелания и 
выводы до людей, от которых зависят 
решения в денежно-кредитной поли-
тике в стране? 

Через наше информационное взаимо-
действие. Важным источником данных для 
Банка России является мониторинг, в ко-
тором в целом по стране участвуют более 
14 тыс. нефинансовых предприятий. Это 
самые оперативные сведения о развитии 
основных отраслей экономики в регионах, 
поскольку появляются они гораздо раньше 
статистической отчетности.

Стоит отметить, что мониторинг пред-
приятий проводится Банком России на 
постоянной основе уже достаточно давно – 
с конца 1990-х годов. Качественный ана-
лиз настроений и ожиданий бизнеса, его 
экспертных оценок экономической ситуа-
ции принимаются Банком России во внима-
ние при подготовке решений по денежно-
кредитной политике. 

Ярославские предприятия тоже 
участвуют в мониторинге?

Да, наша выборка сейчас насчитыва-
ет порядка 200 организаций Ярославской 
области из самых разных отраслей эконо-
мики. С некоторыми из них мы работаем 
уже более 20 лет. В нашей выборке пред-
ставлены не только «тяжеловесы», но и ди-
намично развивающиеся малые и средние 
предприятия. Причем таких участников у 
нас больше половины. 

Мы стараемся, чтобы отраслевой срез 
участников опросов соответствовал струк-
туре экономики региона, и поддерживаем 
объем выборки на нужном уровне. Число 
участников мониторинга растет, и это по-
высило качество нашей аналитики.

А какие данные предоставляют 
предприятия, участвуя в опросе? 

Мы применяем опросные анкеты трех 
видов: конъюнктурная, инвестиционная 
и финансовая. Первая позволяет оценить 
деловую активность и ценовые ожидания 
респондентов. Вторая – основные показа-
тели инвестиционной деятельности пред-
приятий. А по данным финансовой анкеты 
можно оценить финансовое положение 
предприятий в опережающем официаль-
ную статистику режиме.

Что дает предприятиям участие 
в мониторинге Банка России?

Важная особенность системы монито-
ринга Банка России – это обратная связь с 
респондентами. Наши предприятия регу-
лярно получают различные виды аналити-
ческих материалов, основанных на резуль-
татах опросов как в Ярославской области, 
так в России. По отзывам наших респонден-
тов, эта аналитика помогает им оперативно 
оценить свою позицию на региональном 
рынке, а также состояние и перспекти-
вы развития отрасли в целом. В итоге они 
имеют отправную точку для более точного 
планирования своей деятельности, повы-
шения эффективности работы и снижения 
издержек. 

Хотела бы особо отметить, что это уни-
кальные материалы, которые направляют-
ся исключительно участникам мониторинга 
Банка России. 

Как можно стать участником мони-
торинга Банка России?

Для этого достаточно обратиться 
в ярославское отделение ЦБ, наши кон-
такты можно найти на региональной 
странице официального сайта Банка Рос-
сии, а подробную информацию о проек-
те можно найти в разделе «Мониторинг 
предприятий».

Управляющий ярославским отделением Банка 
России Елена Бурмистрова рассказала 
о том, как влияет региональный бизнес 
на ключевую ставку ЦБ и о пользе 
информационного сотрудничества 
для  планирования   бизнеса.

ЦБ ДЛЯ МСБ

ПРАКТИКА
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В продолжение развития вопросов экологии, поднятых на 
международной научно-практической конференции «Экологи-
ческое машиностроение», АО «Кондор-Эко» стало участником 
III Евразийского конгресса, проходившего в Сочи на площад-
ке «Сириус» с 7 по 9 июня. Состоялся целый ряд мероприятий 
в рамках плана председательства России в органах Евразийского 
экономического союза в 2023 году: заседание Евразийского меж-
правительственного совета, III Евразийский конгресс, II Моло-
дежный форум СНГ и ЕАЭС и международная выставка «Евразия 
– наш дом». 

 В СОЧИ ПРОШЕЛ III ЕВРАЗИЙСКИЙ КОНГРЕСС

Холдинг «АО «Кондор-Эко – СФ НИИОГАЗ» представляли ге-
неральные директора АО «Кондор-Эко» Екатерина Жученко и 
СФ НИИОГАЗ Михаил Смирнов.

Сессии конгресса традиционно выступили площадкой откры-
того диалога между бизнесом, финансовыми институтами, пред-
ставителями органов власти, научного и экспертного сообществ. 

Представители более 20 стран встретились вместе, чтобы найти 
наилучшие решения вопросов развития Евразийского региона, 
а также кооперации для повышения благополучия, развития его 
экономик и поддержания экологии. 

«Мы создаём новые кооперационные цепочки. Налаживаем 
связи в области промышленности, в области цифровой транс-
формации, формируем общие рынки газа, нефти, электро-
энергии, принимаем решения по созданию новых логистиче-
ских возможностей и, конечно, расширяем наше сотрудничество 
с внешними партнёрами», – отметил на открытии Председатель 
Правительства Российской Федерации Михаил Мишустин.

«Программа председательства России в ЕАЭС включает меро-
приятия по различным направлениям сотрудничества. Вырабо-
танные решения позволят вывести интеграционное взаимодей-
ствие наших стран на принципиально новый уровень, расширить 
географию внешнеторговых связей ЕАЭС и определить стратеги-
ческие векторы развития объединения на десятилетия вперед. 
Столь значительный состав приехавших в «Сириус» участников 
является доказательством повышенного интереса государств 
к повестке ЕАЭС, а также перспектив этого формата сотрудни-
чества», – подчеркнул советник Президента Российской Федера-
ции Антон Кобяков.

По отзывам участников мероприятия, главная цель – найти 
наилучшие решения вопросов развития Евразийского региона, 
а также кооперации для повышения благополучия населения 
и развития экономик всех стран-участниц, а также сохранения 
экологии в масштабах Евразийского пространства.

Ярославская область заняла 15-ю строчку в Национальном 
рейтинге состояния инвестиционного климата в субъектах РФ.

Он был озвучен на Петербургском международном экономи-
ческом форуме генеральным директором Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) Светланой Чупшевой.

«Мы заняли 15-е место из 89 субъектов по рейтингу Агентства 
стратегических инициатив. Это хорошее, достойное место, кон-
куренция очень высокая. За каждое место идет серьезная борь-
ба», – сказал губернатор Ярославской области Михаил Евраев.

В регионе сегодня зарегистрировано более 51,4 тысячи 
субъектов малого и среднего предпринимательства. Причем за 
5 месяцев 2023 года это количество увеличилось на 1767 еди-
ниц, или на 3,6%. Промышленный сектор успешно развивается 
и показывает положительную динамику. В январе – марте этого 
года индекс промышленного производства в Ярославской обла-
сти составил 110,3%, это более чем на 11 процентных пунктов 
выше среднероссийского показателя. Регион занимает второе 
место в ЦФО и восьмое – в Российской Федерации.

Для успешного развития производственной сферы созданы 
три территории опережающего развития, растет количество 
инвестиционных площадок, работают индустриальные и техно-

ПРАКТИКА    |    БИЗНЕС-НОВОСТИ

ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ ПРОДОЛЖАЕТ СОЗДАВАТЬ 
КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ БИЗНЕСА

парки, упрощена процедура выделения инвесторам земельных 
участков. Поддержку инвесторам обеспечивает сформирован-
ная в регионе система институтов развития.

В этом году Ярославская область вошла в число 44 субъектов 
РФ, внедряющих региональный инвестиционный стандарт, раз-
работанный Минэкономразвития России совместно с Агентством 
стратегических инициатив, и уже успешно использует все пять 
его элементов.

Справка
Рейтинг формируется ежегодно ведущими деловыми объеди-

нениями Российской Федерации совместно с автономной неком-
мерческой организацией «Агентство стратегических инициатив 
по продвижению новых проектов». Он оценивает усилия ре-
гиональных управленческих команд по созданию благоприятных 
условий ведения бизнеса и рассчитывается на основе опросов 
предпринимательского сообщества. Учитываются скорость и лег-
кость административных процедур, например, получения разре-
шения на строительство и регистрации права собственности, на-
личие и качество инфраструктуры и ресурсов, работа институтов 
для бизнеса и поддержка малого предпринимательства.
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Заказчиками на бирже выступили 6 предприятий Влади-
мирской, Ярославской, Томской, Ростовской областей и Крас-
нодарского края. Среди исполнителей – предприятия маши-
ностроения и металлообработки, производства оборудования, 
мебели и другие.

В приветственном слове директор информационно-анали-
тического центра ТПП Волгоградской области Вера Кон отме-
тила, что направление производственной кооперации Палата 
только начинает развивать, чтобы оказывать волгоградским 
предприятиям поддержку в поиске производственных партне-
ров из разных регионов страны. «В декабре 2022 года мы по-
сетили ТПП Ярославской области, где изучали 20-летний опыт 
работы наших коллег в этом направлении, сразу наметили план 
конкретных действий, одним из них и стала онлайн-биржа. 
Для нас это первый опыт, надеюсь такие мероприятия станут 
регулярными. Благодарим также Центр инжиниринга Волгог-
радской области за поддержку нашей инициативы».

Одно из предприятий-заказчиков – ярославское ЗАО 
«НПО «Регулятор» – специализируется на проектировании 
и производстве криогенной, запорно-регулирующей и пре-
дохранительной трубопроводной арматуры для нефтяной, 
газовой, химической и других отраслей промышленности. 
По словам начальника отдела кооперации Алексея Павло-
ва, в сезон, когда много заказов, компания готова отдавать 
сторонним исполнителям производство некоторых точеных 

деталей, в связи с чем и обратилась в ЯрТПП за помощью.
Компания «Техсовет» из Владимирской области часто высту-

пает заказчиком на биржах субконтрактов, которые организует 
Ассоциация «Национальное партнерство развития субконтрак-
тации». Компания изготавливает оборудование для нанесения 
стеклопластика, стеклофибробетона, напыления и заливки пе-
нополиуретана, развивается новое направление – производство 
установок пылеподавления. «Занимаемся в основном сборкой, 
детали и комплектующие заказываем подрядчикам, у многих 
из тех, с кем сотрудничаем, сейчас высокая загрузка, поэтому 
ищем новых исполнителей, которые смогут изготавливать де-
тали по нашим чертежам», – уточнил менеджер по продажам 
Михаил Мещеряков.

По окончании переговоров руководитель отдела продаж 
АО «Юстир» Максим Егоров отметил, что впервые участвует 
в таком мероприятии, и это удобный инструмент поиска зака-
зов. «Наша компания существует на рынке с 1991 года и про-
изводит различное весовое оборудование, открыли новое на-
правление – изготовление металлоконструкций по чертежам 
заказчика, – рассказал он. – Сегодня предлагали свои услуги, 
обсудили детали, обменялись контактами, подготовим коммер-
ческое предложение, если оно устроит заказчиков, продолжим 
взаимодействие».

Другая компания из Волгоградской области – «Металлпро-
цесс Н» с 2017 года оказывает услуги по резке и гибке метал-

ОНЛАЙН-БИРЖА СУБКОНТРАКТОВ – 
УДОБНЫЙ ФОРМАТ РАЗВИТИЯ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 

КООПЕРАЦИИ
Онлайн-биржа субконтрактов для малых и средних предприятий Волгоградской 
области была организована торгово-промышленными палатами Волгоградской 
и Ярославской областей, при поддержке Минэкономразвития России, Комитета 
экономической политики и развития Волгоградской области, а также ГАУ ВО «Мой 
бизнес». Биржа состояла из двух этапов переговоров, прошедших 26 апреля и 18 мая.

Текст: Екатерина Пащенко
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ла, токарно-фрезерной обработке и сварке. «Предложили свои 
услуги, рассказали о выполненных проектах и наших возмож-
ностях, надеемся, будем полезны, договорились продолжить 
переговоры», – прокомментировал специалист по продажам 
Евгений Болдин.

Волгоградское специальное конструкторское бюро стома-
тологического оборудования и электродвигателей создано на 
базе бывшего завода медицинского оборудования и специа-
лизируется преимущественно на производстве мебели для ме-
дицинских организаций, среди которой шкафы, столы, стулья, 
стоматологические кресла, подкатные бор-машинки и другие 
изделия. «Нам понравился формат, очень удобно пообщать-
ся с компаниями из других регионов со своего рабочего места, 
были рады рассказать о себе, пообщаться с коллегами, надеюсь 
на конструктивное продолжение переговоров», – отметил гене-
ральный директор Никита Шабанов.

18 мая, когда состоялась вторая серия переговоров, уже было 
известно о первых результатах. Одна из компаний-участников 
биржи 26 апреля – ООО «Металлпроцесс-Н» предложила свои 
услуги ярославскому НПО «Регулятор», спустя три недели компа-
нии вышли на заключение договора на изготовление штоков по 
чертежам заказчика.

Во втором этапе переговоров с представителями компании-
заказчиков – филиала АО «Клевер» из г. Морозовска Ростов-
ской области – участвовали три волгоградские компании. Как 
сообщил начальник коммерческого отдела Александр Пле-
шаков, АО «Клевер» входит в холдинг «Новое содружество» и 
специализируется на производстве навесного оборудования для 
сельскохозяйственной техники. Сегодня компания ищет испол-
нителей услуг по лазерной резке и механической обработке, 
а также литью пластмасс и черных металлов. 

«Переговоры прошли позитивно, мы нашли много общих 
точек соприкосновения, причем первоначальные задачи оказа-
лись не столь существенны, – отметила по итогам встречи руко-
водитель ООО «СпецБурКомплектация» Ирина Белоусова. 

Другая волгоградская компания – «Агроблокстрой» сущест-

ется тот факт, что в ходе переговоров зачастую открываются 
потенциальные направления для сотрудничества, о которых 
изначально речи не было. А то, что в биржах  участвуют ком-
петентные специалисты и руководители, принимающие ре-
шения, процесс взаимодействия позволяет сэкономить время 
и оперативно достичь конкретных результатов».

Конечно, не всегда интересы компаний совпадают. Так, 
представитель компании «Волгоград Лазер» Константин 
Литвин отметил, что пока по технологическим причинам 
сотрудничество невозможно, но само мероприятие достойно 
внимания и компания готова в таких участвовать. 

Кроме того, компании приняли предложение ЯрТПП о подпи-
ске на производственные заказы, поступающие в Ассоциацию 
«Национальное партнерство развития субконтрактации».

По результатам переговоров начальник коммерческого от-
дела филиала АО «Клевер» Александр Плешаков подчеркнул, 
что биржа субконтрактов онлайн – отличный формат для по-
иска потенциальных поставщиков из других регионов стра-
ны. «Две компании соответствуют заявленным требованиям, 
заинтересовали возможности оборудования и продукция, на 
которой они специализируются, поэтому есть поводы, чтобы 
общаться дальше».

Во встрече принял участие главный специалист управ-
ления промышленной кооперации и инжиниринга Тульской 
ТПП Алексей Фисич, который обсудил с представителями 
волгоградских предприятий возможности сотрудничества 
с предприятиями Тульской области.

Найти потенциальных партнеров для сотрудничества 
в Волгоградской области можно также в справочнике 
«Субконтракторы Волгоградской области», где предприя-
тия размещают информацию об имеющемся оборудовании 
и производимой продукции. Выпускать такие справочни-
ки начала ТПП Ярославской области в период пандемии. 
На данный момент существуют справочники двух регионов – 
Ярославской и Волгоградской областей, которые постоянно 
пополняются новыми предприятиями. 

вует на рынке с 2006 года и производит 
различные виды промышленного обо-
рудования собственной разработки, 
является комплексным интегратором 
систем ЧПУ и сварочного оборудования. 
Руководитель отдела продаж ООО «Аг-
роблокстрой» Евгений Люшнин так-
же остался довольным переговорами. 
«Видно, что есть заинтересованность в 
наших услугах, договорились что пред-
ставители АО «Клевер» предоставят 
чертежи и заявку для расчета услуг по 
лазерной резке, – уточнил он. – Рас-
сказал о возможностях оборудования, 
возник интерес в цепных кантователях, 
это наша прямая специализация, рады 
быть полезными, будем прорабатывать 
эти вопросы».

Как подчеркнул исполнительный 
директор Ассоциации «Национальное 
партнерство развития субконтракта-
ции» Владимир Лавров, одним из 
весомых преимуществ биржи явля-

Биржа Субконтрактов помогает решить следующие задачи:

• для Заказчика – поиск и отбор квалифицированных поставщиков, 
способных выполнить заказ в соответствии с техническим заданием 
Заказчика точно в срок с соблюдением необходимого уровня качест-
ва, и отвечающих всем необходимым требованиям.

• для Поставщика – поиск дополнительных заказов для дозагрузки 
производственных мощностей.

ПРОВЕДЕНИЕ БИРЖ СУБКОНТРАКТОВ

– прямые переговоры Заказчик - Поставщик о вопросам изготовле-
ния и поставки деталей  и узлов по техническому заданию Заказчика. 
Проходят как в очном, так и в онлайн-формате.

Информационно-аналитический центр ЯрТПП
Директор Лавров Владимир Львович 
тел.: (4852) 45-80-57, 21-85-24  |  tpp@yartpp.ru  |  subcontractrf.ru
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ДОСУГ

«ВАЖНО ОСТАВАТЬСЯ ЧЕЛОВЕКОМ 
ПО ОТНОШЕНИЮ К СЕБЕ И К ЛЮДЯМ»

Сергей Сергеевич, расскажите о себе: откуда Вы ро-
дом, где учились и работали?

Родился в Ярославле, здесь же учился и живу по сей день. По-
лучилось так, что с производством связана вся моя жизнь. Окон-
чил Ярославский политехнический институт по специальности 
инженер-механик. Сразу после вуза пятнадцать лет работал в 
уголовно-исполнительной системе. В свое время каждый осу-
жденный к лишению свободы был обязан трудиться в местах 
и на работах, определяемых администрацией исправительных 
учреждений. Этот производственный процесс мы вместе с кол-
легами и организовывали. В это же время окончил Академию 
МВД, дослужился до звания подполковника и должности на-
чальника производственно-технического отдела УФСИН по Яро-
славской области. По роду деятельности мне приходилось часто 

контактировать с органами власти. Разрабатывали региональ-
ную программу содействия трудовой занятости осужденных. 

После службы меня пригласили в департамент промыш-
ленности и транспорта области. Начинал с консультанта, потом 
стал заместителем председателя комитета промышленности, 
курировал совместную Российско-Белорусскую программу 
«Развитие дизельного автомобилестроения» по освоению се-
рийного производства двигателей стандарта Евро-2, Евро-3 и 
Евро-4. Через некоторое время меня назначили заместителем 
директора департамента, а позже его главой. 

С 2017 начался новый этап – ПАО «Ярославский завод 
«Красный Маяк». Пришел сюда заместителем генерального 
директора по внешнеэкономической деятельности, а в 2020 
году принял предложение возглавить предприятие. 

В июне этого года свой 60-летний юбилей отмечает Сергей Сергеевич Полищук. 
Его знают многие. В свое время он занимал пост директора регионального 
департамента промышленности, а сегодня возглавляет одно из ведущих 
предприятий Ярославской области – ПАО «Ярославский завод «Красный Маяк». 
По следам знаменательной даты мы расспросили юбиляра о работе, личном и 
жизненных приоритетах.

Сергей Полищук: 

Те
кс
т:
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ва
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ЮБИЛЕЙ

Были ли у Вас сомнения?
Конечно были. Прежде я больше занимался административ-

ной работой и не имел опыта непосредственного руководства та-
ким большим производством. Здесь же работаю «на земле» и от 
принятых решений напрямую зависит судьба всего коллектива и 
предприятия. 

Что самое главное, по-Вашему, на производстве?
Хорошо отлаженные бизнес-процессы и, конечно, команда 

единомышленников, без которых ничего не сделаешь. 

Насколько демократичны Вы в общении? Все ли сотруд-
ники могут подойти к Вам с какой-нибудь просьбой?

Я скорее человеколюб. Мне «медные трубы» не подходят. 
Пусть я и директор, но установил правило – практически каждое 
утро при обходе производства общаюсь с коллективом. Надо 
уметь слышать и слушать своих сотрудников, а не отмахиваться от 
них. Тогда и отношение к тебе будет соответствующее. Случается, 
от рабочих получаю оперативно ценную информацию и предло-
жения относительно улучшений каких-либо процессов на заводе. 
Люди задают вопросы удобные и неудобные. Если что-то не уда-
ется решить сразу, то квалифицированный и обоснованный ответ 
будет обязательно дан после детального изучения. 

Разве этими вопросами не должны заниматься Ваши за-
местители? Вы не умеете делегировать?

Каждый заместитель или руководитель подразделения отве-
чает за свои направления, которые так или иначе пересекаются 
между собой. Поэтому если вопрос требует комплексного реше-
ния, привлекаются все заинтересованные службы во главе с их 
руководителями, обсуждаем и принимаем решение. И, конечно, 
контролируем исполнение.

Однако, информация, полученная из первоисточника, на по-
рядок ценней. Руководители со своей колокольни могут не заме-
тить того, что видят сами работники. Общаться с людьми нужно 
и полезно. 

Вы придерживаетесь жесткой дисциплины?
Дисциплина важна везде, и в обыденной жизни, и в професси-

ональной деятельности. Я по своей сути скорее демократ, но при-
держиваюсь строгой дисциплины, которая на заводе начинается 
с проходной. Есть внутренний трудовой распорядок на производ-
стве, трудовой договор, должностные обязанности, которые нуж-
но соблюдать. 

Если сотрудники не готовы это делать, приходится с этим рабо-
тать. С людьми всегда непросто. Они могут явно сопротивляться 
или потихоньку саботировать. Бывают случаи, когда приходится 
применять жесткие меры дисциплинарного и материального воз-
действия. А вообще принцип кнута и пряника никто не отменял. 

Но я стараюсь не перегибать палку. Специалисты, особенно 
профессионалы своего дела, сегодня на вес золота на рынке тру-
да. Я готов, при необходимости, идти навстречу сотрудникам, но 
и жду от них соблюдения установленных правил. На заводе невоз-
можно без дисциплины, есть планы, которые необходимо выпол-
нять, и от каждого зависит работа на результат.

Что необходимо хорошему руководителю?
Руководитель прежде всего должен быть высококлассным  

менеджером, уметь сформировать вокруг себя команду профес-
сионалов, специалистов, организовать их деятельность, направ-
ленную на развитие, достижение позитивных результатов. При 
принятии решений следует учитывать последствия и риски, быть 
твердым, в меру жестким, в то же время человечным по отноше-
нию к другим.

Кроме этого, самодисциплина и уверенность в себе. Если чело-
век не готов справиться с собой, вряд ли он сможет управлять не 
только компанией, но даже и своей семьей. Внутренний контроль 
нужен во всем. К примеру, я для себя решил давно, что на работу не 
только не опаздываю, но всегда прихожу чуть пораньше. Это прави-
ло. Если потерять контроль даже в мелочах, надеяться на достой-
ный результат не приходится. Важно уметь грамотно расставлять 
приоритеты, держать слово. Это позволяет формировать доверие 
работников предприятия и помогает в отношениях с партнерами.

Что самое сложное в должности директора?
Ответственность. От решений руководителя многое зависит – 

судьбы людей и развитие предприятия. Одно неправильное рас-
поряжение и может все «уйти под воду».

Какая главная проблема стоит сейчас на производстве?
Острый дефицит рабочих специальностей. На нашем производ-

стве, впрочем, как и у многих коллег, наряду с современными стан-
ками есть универсальное оборудование, на некоторых операциях 
необходима ручная сборка. Поэтому нам нужны токари, фрезеров-
щики, шлифовщики, слесаря и другие специалисты. Но их сейчас 
не обучают. Выход – организовывать подготовку таких профессий 

Пусть я и директор, но установил правило – 

практически каждое утро при обходе 

производства общаюсь с коллективом. 

Надо уметь слышать и слушать своих 

сотрудников, а не отмахиваться от них. 
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на рабочих местах. Система наставничества у нас на производстве 
есть, частично решаем проблему собственными силами.

В последние годы российскому бизнесу выпало немало 
сложностей. Как себя чувствует сегодня ваше производство?

ПАО «Красный Маяк» достойно преодолело выпавшие испы-
тания – пандемию, введение санкций. Это, конечно, заслуга все-
го коллектива. Мы прошли все трудности без серьезных потерь. 
Не просто сохранили завод, но и повысили эффективность своей 
деятельности. Об  этом говорят заслуженные награды. В прошлом 
году получили звание «Лучшее промышленное предприятие Ярос-
лавской области» и «Лучшее предприятие города Ярославля».

И дальше растете?
Есть такое. Некогда почивать на лаврах, надо работать на 

результат. В планах – приобретение нового оборудования, кото-
рое позволит не только повысить производительность труда, но 
и выйти на новый качественный уровень выпускаемой продукции. 
Развиваем новые направления. Выстраиваем более эффективные 
отношения с нашими дилерами и партнерами. Договариваемся 
с новыми поставщиками, отслеживаем цены на рынке. Примерно 
20% нашей продукции идет по линии гособоронзаказа, что тре-
бует особой серьезности и ответственности. Около 15% продук-
ции отправляем на экспорт – в Беларусь, Казахстан, Узбекистан, 
Армению, Киргизию.

В юбилей принято подводить итоги. Оглядываясь на-
зад, что Вы считаете самым главным своим достижением?

Около меня, в тот или иной период, всегда присутствовали 
люди, коллеги, друзья, родные и близкие, которые так или иначе 
помогали мне реализовываться в жизни, достичь 
то, что я сейчас имею. За это им огромное 
спасибо. И это, наверное, можно считать 
главным.

Если говорить о достижениях. 
Закончил два высших учебных за-
ведения. Работал на руководящих 
должностях в управлении испол-
нения наказаний, в департаменте 
промышленной политики, сейчас 
– генеральный директор завода. 

громное 
итать 

х.

Вместе с коллегами разработали программу содействия трудо-
вой занятости осужденных, программу развития промышленности 
Ярославской области, в сотрудничестве с ЯрТПП в 2010 году органи-
зовали День промышленности, который теперь проводится ежегод-
но и является главным экономическим событием в нашем регионе.

В целом, за все это время я приобрел много знаний и опыта. 
Для меня это очень ценно и в жизни помогает. 

А что в личном?
В личной жизни моим главным достижением была, есть и 

будет моя семья. Мы с женой вместе 42 года. Сейчас почему-то 
стало модным какое-то время пожить и развестись, а нам удалось 
сохранить крепкую семью. Жена проявляла мудрость, я старал-
ся ей соответствовать. Вырастили дочь, радуемся внучке. Важно, 
когда есть крепкий тыл, мы всегда поддерживаем друг друга.

Правила жизни у вас какие?
Честность и уважение по отношению к людям, независимо от 

того, какой статус они имеют. Необходимо отвечать за свои сло-
ва и выполнять обещания. Важно, чтобы «медные трубы» тебя не 
соблазнили, и всегда быть человечным.

Умеете ли вы отдыхать и какие хобби себе выбираете?
Отдыхать не очень получается, наверное, не умею. Для меня 

лучший отдых дома, но не на диване. Мне нужно чем-то занимать-
ся постоянно. Сейчас строю дом, подвели его под крышу. Теперь 
остались внутренние работы. Начинаю осваивать новые для себя 
профессии – сантехника, электрика, штукатура.  

Не хватает времени на любимое занятие. Резьбой по дереву за-
нимаюсь с детства. Начинал с выжигания, потом ножиком строгал 
разные фигурки. Но чтобы сделать нечто стоящее нужен настрой 
соответствующий, вдохновение, которое не сразу приходит. Послед-
нее, что сделал, – обеденный стол со спилами с эпоксидной смолой.

Какие у Вас цели в жизни?
Если в профессиональной деятельности – быть востребован-

ным и нужным. Если в личной жизни – помогать близким, дост-
роить дом, воспитать послушную собаку, попробовать освоить но-
вые профессии. А еще, наверное, главное – оставаться человеком. 
Целей много, лишь бы хватило сил и здоровья.
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Вице-президенту ЯрТПП Александру 
Германовичу Федорову в этом году за ак-
тивную общественную деятельность и вы-
дающиеся заслуги в развитии транспорта, 
промышленности и экономики города 
Ярославля присвоено звание «Почетный 
гражданин города Ярославля» – высшая 
награда из присуждаемых городскими 
властями. 

Знак отличия Александру Федорову вру-
чил мэр Ярославля Артем Молчанов на тор-
жественном мероприятии, посвященном 
празднованию Дня города.

«Большая честь работать на благо моего 
родного города и региона, и очень дорого, 
что результат моего труда оценен так высоко. 
Особенно значимо оказаться среди самых 
достойных людей, которые внесли неоцени-
мый вклад в развитие Ярославля и ярослав-
ской земли», – сказал Александр Федоров.

Александр Германович Федоров начал 
свой трудовой путь в 17 лет на Северной же-
лезной дороге, которой он отдал немало лет.

В начале 1996 года руководители ведущих 
предприятий города и региона рекомендо-
вали его на работу в Администрацию обла-
сти на должность директора департамента 
промышленности и предпринимательства. 
Через год он получает назначение – заме-
ститель Губернатора области, ответственный 
за реализацию государственной политики в 
промышленности, транспортном и топливно-
энергетическом комплексах региона.

В 2002 году Государственная Дума Яро-
славской области утверждает Александра 
Федорова на должность первого замести-
теля Губернатора области, где он прора-
ботал до 2007 года. Позже он становится 
спецпредставителем Губернатора области в 
федеральных структурах, представляя инте-

ресы региона в министерствах, ведомствах 
и таких крупнейших российских компаниях 
как РАО «ЕЭС», ОАО «РЖД», Газпром.

За активную и плодотворную работу 
по выводу из кризиса (1996-1998 гг) ди-
зелестроительных предприятий города и 
области, создание межгосударственной 
финансово-промышленной группы «Бел-
РусАвто», за успешную реализацию россий-
ско-белорусской союзной программы «Раз-
витие дизельного автомобилестроения», 
а также большой личный вклад в развитие 
экономических отношений между Ярослав-
ской областью и Республикой Беларусь, 
Александр Федоров награжден государст-
венной наградой Республики Беларусь — 
медалью Франциска Скорины.

В 2004 году за развитие и реформиро-
вание транспортного комплекса области и 
плодотворное сотрудничество с управлени-
ем Северной железной дороги – филиалом 
ОАО «РЖД» он получает звание «Почетный 
железнодорожник РФ».

НАГРАДА ДОСТОЙНЫМ

В 2005 году за достигнутые трудовые 
успехи и многолетний добросовестный 
труд Указом Президента Российской Фе-
дерации награжден «Медалью Ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 2 степени.

На протяжении 15 лет Александр Фе-
доров возглавляет Общественную палату 
города Ярославля.

С 2015 года Александр Германович ра-
ботает вице-президентом Торгово-про-
мышленной палаты Ярославской области. 
Приоритетными направлениями в его дея-
тельности всегда были сохранение и приум-
ножение промышленного и экономического 
потенциала города и области, сохранение 
рабочих мест на предприятиях, подготовка 
кадров для ярославских производств.

Торгово-промышленная палата 
Ярославской области поздравляет 
Александра Германовича Федорова 

с заслуженной наградой! 
Желаем крепкого здоровья, 

благополучия, успехов!
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КАК НЕ ПРОПУСТИТЬ 
ТРЕВОЖНЫЕ СИМПТОМЫ?
Рак — опасное заболевание, которое сложно 
диагностировать на ранних стадиях и трудно 
лечить. Злокачественные новообразования в 
последнее время становятся едва ли не самыми 
частыми причинами смертности.  Помня об этом, мы 
спросили главного врача Ярославской областной 
онкологической больницы, кандидата медицинских 
наук Павла Владимировича Нестерова как не 
пропустить тревожные симптомы, справиться 
с недугом, насколько доступна онкологическая 
помощь в Ярославле и о многом другом.

Какие виды рака наиболее распространены?
Лидирующее место среди злокачественных новообразо-

ваний занимают рак желудка, колоректальный рак, у женщин 
– рак молочной железы. Мужчины чаще болеют раком легких 
и предстательной железы. Эти локализации вносят наиболее 
существенный вклад в увеличение заболеваемости, и именно 
их ежегодно выявляют больше всего.

Как не пропустить тревожные симптомы?
Существует понятие профилактики любого заболевания. 

Есть первичная, когда устраняются факторы риска, и вто-
ричная – проведение ранней диагностики – профосмотры, 
диспансеризация. Это то, что мы так не любим – ходить 
к докторам, когда все, казалось бы, нормально. При ранней 
диагностике, если заболевание выявлено на I-II стадии, онко-
патология может быть излечена для некоторых локализаций 
навсегда, а для других – на очень длительный срок. Когда же 
есть клинические проявления болезни – что-то болит, появи-
лась опухоль, при обследовании выявляют метастазы, о пол-
ном излечении говорить не приходится. 

Какие диагностические процедуры для профилакти-
ки рака порекомендуете?

Все необходимые процедуры прописаны в порядке прове-
дения диспансеризации взрослого населения, и главное – не 
игнорировать ее. Самое простое – осмотр доктора, общий ана-
лиз крови, ЭКГ, проверка зрения, наружных покровов, у жен-
щин – молочной железы. К слову, им необходимо обязательно 
раз в три года проходить профилактический осмотр у гинеко-
лога. В зависимости от возраста проводят маммографию, тесты 
кала на скрытую кровь, у женщин берут мазок с шейки матки.

Начиная с 45-летнего возраста мужчинам назначают анализ 
крови на ПСА. Этот белок вырабатывают клетки простаты, и он 
может быть индикатором её состояния. В случае воспаления и 
новообразования предстательной железы уровень этого белка 
в крови повышается.

Можно ли выделить группу риска?
Она известна: курильщики, работники вредных произ-

водств, те, кто по роду деятельности занят с фенолами и фор-
мальдегидами. Спровоцировать появление злокачественного 
новообразования может неправильное питание, ожирение, 
малоподвижный образ жизни, потребление большого количе-
ства алкогольных продуктов, красного мяса – применительно к 
раку толстого кишечника. Свою лепту в общую копилку вносят 
сахарный диабет, наличие любых вялотекущих хронических 
заболеваний – гастрит, цистит, кольпит, чрезмерное загорание 
на солнце.

Что может помочь заболевшему справиться с неду-
гом?

Когда поставлен онкологический диагноз, главная задача 
пациента – строго выполнять рекомендации докторов.

Как выстроена онкологическая помощь в Ярос-
лавле?

Сейчас в регионе для удобства пациентов открыты два 
Центра амбулаторной онкологической помощи на базе го-
родской клинической больницы №9 в Ярославле и городской 
больницы №1 в Рыбинске. Они позволяют проводить лекар-
ственную терапию в дневном стационаре не только в област-
ном центре на базе клинической онкологической больницы. 
В этом году планируем запустить еще два Центра – один на 
базе клинической больницы им. Н.А.  Семашко, другой в Угли-
че. Возможно, в перспективе рассмотрим еще варианты.

У нас четко выстроена маршрутизация пациента. Любой 
житель Ярославской области может получить специализи-
рованную медицинскую помощь. Если нужна развернутая 
диагностика, в областной больнице выполняется весь спектр 
необходимых обследований.

Благодаря нацпроекту «Борьба с онкологическими забо-
леваниями» в областной онкологической больнице сущест-
венно обновлен парк диагностической и лечебной техники. 

Текст: Наталья Виноградова
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Практически полностью поменяли установки для лучевой 
терапии, получили три новых аппарата КТ, магнито-резо-
нансный томограф. Обновили оборудование в операцион-
ном блоке и реанимации, технику в отделении эндоскопии, 
получили новые аппараты УЗИ. 

Как Вы относитесь к скринингам и анализам на он-
комаркеры?

Существует расхожее мнение, что есть чудодейственный 
анализ крови, на основании которого можно установить он-
кологический диагноз. На самом деле это не так. На основа-
нии анализа крови можно лишь заподозрить заболевание.  
Что касается настоящих онкомаркеров, большинство из них 
заложены в диспансеризацию. Тот же общий анализ крови, 
маммография, тест кала на скрытую кровь, мазок с шейки 
матки, ПСА для мужчин, это и есть онкомаркеры. 

Онкомаркеров есть немало, у каждого имеется своя специ-
фика и назначение. Например, есть маркер СА-125, который 
служит для дифференциальной диагностики доброкачест-
венных и злокачественных образований яичника, а также 
для оценки динамики проводимого лечения, когда диагноз 
уже установлен. Таким образом получается, что СА-125 вто-
ричен.

К скринингам отношусь положительно. Это первичное 
медицинское обследование направлено на выявление забо-
левания или предрасположенности к нему на наиболее ран-
нем этапе, еще до проявления признаков и симптомов. Более 
того, на базе нашей больницы мы запускаем один – скрининг 
рака шейки матки для женщин трудоспособного возраста. 
Закупили оборудование, сейчас приобретаем расходные ма-
териалы. Дальше в планах – организация лаборатории для 
проведения скрининга на колоректальный рак. Вся подгото-
вительная работа для этого уже сделана.

в рубрикаторе клинических рекомендаций, который он может 
посмотреть даже с телефона.

Много лет назад пациенты стремились попасть в  онкоцент-
ры Москвы, Санкт-Петербурга или Обнинска, поскольку там 
было самое современное оснащение. Сейчас ситуация кар-
динально поменялась, помощь пациентам в регионах стала 
существенно доступней с точки зрения технологий. Например, 
в ярославской онкологической больнице выполняется весь 
спектр хирургических операций при всех основных локализа-
ций злокачественных новообразований.

Где проводится реабилитация после болезни, есть 
ли в Ярославле для этого специальные медицинские 
учреждения?

В настоящее время на базе нашего учреждения мы пока 
не можем организовать отделения реабилитации. Но при 
необходимости наши пациенты получают ее на базе отделе-
ния реабилитации, которое создано при больнице Семашко 
в Красноперекопском районе. В этом году  начнет работу 
новый хирургический корпус Ярославской областной онко-
больницы, где запустим начальную реабилитацию. Она будет 
доступна прооперированным пациентам сразу в отделениях 
реанимации и на хирургических койках.

 
Что в нее входит?
 Лечебная физкультура, дыхательные гимнастики, массаж, 

работа медицинского психолога. Что крайне важно. У нас есть 
штатный психолог, на базе больницы создан отдел паллиатив-
ной помощи, где ведут прием врач-онколог и медицинский 
психолог. Они консультируют пациентов, подбирают им про-
тивоболевую терапию, корректируют питание. Медицинский 
психолог ежедневно проводит групповые занятия для амбула-
торных и стационарных пациентов.

Как выбрать доктора, если пациент не-
доволен результатом лечения?

Пациент вправе получить консультацию лю-
бого врача. Можно в установленном порядке 
взять все необходимые документы в своем ле-
чебном учреждении и обратиться к желаемому 
доктору за консультацией.  Но нужно понимать, 
что все врачи от Владивостока до Калининграда 
работают по одним и тем же стандартам и кли-
ническим рекомендациям. 

Сейчас онкологическая служба, благода-
ря консолидации и колоссальному вниманию, 
которое уделяется ей руководством страны и 
региона, существенно изменилась. С 2019 года 
со стартом федерального нацпроекта «Борьба 
с онкозаболеваниями» существенно обнови-
лись действующие нормативно правовые акты 
в части оказания онкологической помощи, 
появился новый федеральный порядок мар-
шрутизации – кого, куда, при каких ситуациях 
направлять на диагностику и лечение. Ежегод-
но обновляются клинические рекомендации по 
лечению злокачественных новообразований по 
всем локализациям. Полный комплекс диагнос-
тических обследований доктор всегда найдет 
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ПРАВО НА ПОМОЩЬ В ОНКОДИСПАНСЕРЕ: 
СВОЕВРЕМЕННУЮ  И ДОСТУПНУЮ

КОНТРОЛЬ ЗА ДОСТАТОЧНОСТЬЮ 
ДОЗИРОВКИ ХИМИОТЕРАПЕВТИЧЕСКОГО 
ПРЕПАРАТА

Если пациент обладает большой массой тела 
или высоким ростом, ему может потребовать-
ся нестандартная доза препарата, для чего 
необходимо вскрытие второй ампулы, чтобы 
взять из нее немного препарата.

Врачи порой стремятся экономить пре-
парат и не открывать вторую ампулу, 
что абсолютно не допустимо.

Если это происходит, пациенту следует немедленно обра-
титься к страховому представителю в страховую компанию, 
выдавшую ему полис ОМС.

КОНТРОЛЬ ЗА СХЕМОЙ ЛЕЧЕНИЯ
Лечащий врач должен подобрать пациенту 
оптимальную схему лечения. Назначения 
врача должны быть обоснованными с учетом 
индивидуальной непереносимости препара-
тов, невозможности их применения из-за хро-
нических заболеваний.

С лечащим врачом следует обсудить 
длительность, кратность, продолжи-
тельность курса лечения.

В случае атипичного течения заболевания пациента нап-
равляют в федеральный НМИЦ для определения схемы 
лечения. После чего с выпиской о консультации и назначе-
ниями пациент возвращается к лечащему врачу, который 
корректирует схему лечения.

КОНТРОЛЬ ЗА СРОКАМИ ЛЕЧЕНИЯ
Сроки лечения должны быть определены 
очень четко. Дни введения химиотерапев-
тических препаратов должны строго соблю-
даться.

Нельзя допускать сдвигания сроков 
процедур, например, в связи с празд-
никами.

Если сроки лечения нарушаются, надо сразу писать жалобу 
на имя главного врача и обратиться к страховому представи-
телю в страховую компанию, выдавшую пациенту полис ОМС.

КОНТРОЛЬ НА ЭТАПЕ ПОСТАНОВКИ 
ДИАГНОЗА

Ранняя диагностика онкологических заболева-
ний лежит не в сфере специализированной он-
кологической службы, а в сфере общей прак-
тической медицины.

На первом этапе врачи общего профиля 
должны направить пациента с подозре-
нием на онкозаболевание к онкологу 
для уточнения диагноза.

Часто на начальном этапе болезни клиническая картина он-
кологического заболевания и неонкологического заболевания 
того же органа схожи. Одни и те же симптомы могут указы-
вать и на язву, и на рак желудка. Поэтому врач 
обязан проводить дифференциальную ди-
агностику – дополнительные исследова-
ния, чтобы исключить онкологическое 
заболевание.
К сожалению, практика показывает, 
что это происходит не всегда, и онколо-
гический больной с опозданием получает 
правильный диагноз.

КОНТРОЛЬ ЗА РАСЧЕТОМ ДОЗЫ 
ХИМИОТЕРАПЕВТИЧЕСКОГО ПРЕПАРАТА

Доза химиотерапевтического препарата рас-
считывается по массе тела или по площади его 
поверхности.

Перед назначением дозы пациента долж-
ны взвесить и измерить его рост для рас-
чета площади поверхности тела.

Если этого не было сделано, то пациент или его представитель 
должен обратить на это внимание лечащего врача.

01 
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Напоминаем, на что 
следует обращать 
внимание пациентам 
в процессе постановки 
диагноза и лечения 
онкологического 
заболевания

РЕКОМЕНДАЦИИ ДЛЯ БОЛЬНЫХ ОНКОЛОГИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
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Реклама

Сроки проведения консультаций врачей-спе-
циалистов в случае подозрения на онкологи-
ческие заболевания не должны превышать 
3 рабочих дней.

В течении 1 дня с даты установления предва-
рительного диагноза злокачественного ново-
образования, врач-онколог организует взятие 
биопсийного материала для исследования.

Сроки проведения диагностических инстру-
ментальных и лабораторных исследований 
в случае подозрения на онкологические за-
болевания не должны превышать 7 рабочих 
дней со дня назначения исследований, в т.ч. 
КТ, МРТ, ангиографии.

Срок установления диспансерного наблюде-
ния врача-онколога за пациентом с выявлен-
ным онкологическим заболеванием  не дол-
жен превышать 3 рабочих дня с момента 
постановки диагноза онкологического заболе-
вания.

Сроки ожидания оказания специализирован-
ной (за исключением высокотехнолочной) 
медицинской помощи, в том числе для лиц, 
находящихся в стационарных организациях 
социального обслуживания для пациентов 
с онкологическими зхаболеваниями не долж-
ны превышать 7 рабочих дней с момента 
гистологической верификации опухоли или 
с момента установления предварительного 
диагноза заболевания (состояния).

КОНТРОЛЬ ЗА НАХОЖДЕНИЕМ В СТАЦИОНАРЕ
Курс химиотерапии, в рамках обязательного 
медицинского страхования, оплачивается стра-
ховой компанией вне зависимости от сроков 
нахождения пациента в стационаре.

Стремясь минимизировать расходы, в не-
которых больницах пациента, без учета его 
самочувствия, просят написать заявление 
на отказ от нахождения в стационаре.

Если это происходит, пациенту следует немедленно 
обратиться к страховому представителю в страховую 
компанию, выдавшую ему полис ОМС.

КОНТРОЛЬ ЗА ЛЕЧЕНИЕМ СОПУТСТВУЮЩИХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ

Лечение онкологических заболеваний может отя-
гощать течение хронических и способствовать 
возникновению сопутствующих заболеваний. 
Обо всех возникающих в период лечения  онколо-
гического заболевания проблемах со здоровьем 
пациент должен рассказывать своему онкологу.

Онколог обязан направлять пациента на 
консультации по поводу лечения сопутст-
вующих заболеваний.

Если этого не происходит, пациенту следует немедленно обра-
титься к главному врачу и/или страховому представителю в стра-
ховую компанию, выдавшую ему полис ОМС.

КОНТРОЛЬ ЗА ВЗИМАНИЕМ ДЕНЕЖНЫХ 
СРЕДСТВ

В случае, если у пациента требуют оплаты за ле-
чение онкологического заболевания, ему следует  
обратиться к страховому представителю в стра-
ховую компанию, выдавшую ему полис ОМС.

Все лечение, лекарственные средства и 
поддерживающая терапия предостав-
ляются по ОМС бесплатно.

06 

07 

08 

ОНКОЛОГИЯ: 
СРОКИ ОКАЗАНИЯ 
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ*

В СЛУЧАЕ ВОЗНИКНОВЕНИЯ ВОПРОСОВ, связанных 
с оказанием медицинских услуг в системе ОМС, 
ОБРАТИТЕСЬ в администрацию медицинского учреж-
дения или К СТРАХОВОМУ ПРЕДСТАВИТЕЛЮ 
СТРАХОВОЙ КОМПАНИИ, выдавшей Вам полис ОМС.

ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ЛЕЧЕНИЕ 
ПО ОНКОЛОГИЧЕСКОМУ 
ПРОФИЛЮ – БЕСПЛАТНОЕ

*Постановление Правительства РФ от 28.12.2021 №2505, 
  приказ Минздрава России от19.02.2021 №116н

(звонок бесплатный)

www.KAPMED.ru

СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ
Как получить медпомощь
бесплатно и качественно 
по полису ОМС
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Филиал ООО «Капитал МС» в Ярославской области

г. Ярославль, ул. Советская, д. 30

8-800-100-81-01/02
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ЛЕТО В ШАКШЕ
Летний отдых в большой компании – прекрасная возможность провести 
время с пользой и удовольствием. Спортивный парк Шакша предлагает 
незабываемой отдых на природе вдали от городской суеты в окружении яркой 
зелени, простора и фантастически чистого воздуха.

Для многих Шакша ассоциируется с горными лыжами. Но летом здесь 
предлагают не менее интересные развлечения. Здесь будет весело большим 
и маленьким компаниям друзей и единомышленников, влюбленным парам, 
желающим уединенно провести время вместе, и семьям, стремящимся вы-
везти на природу своих энергичных детишек, чтобы максимально активно 
провести время.

Выездные корпоративы на природе без пафосных банкетных залов и 
обязательного дресс-кода позволят максимально расслабиться и полезно 
организовать время сотрудников. Такие выезды сплачивают коллектив и 
улучшают внутреннюю атмосферу внутри компании. Пейнтбольные и стрел-
ковые баталии, спортивные эстафеты, квесты и командообразующие игры 
помогут сотрудникам наладить общение в неформальной обстановке. Осо-
бенно этому будет способствовать вечерний костер и песни под гитару.

 Для маленьких гостей в Шакше подготовлены увлекательные квесты, 
участвуя в которых, ребята смогут почувствовать себя пиратами, побывать 
в индейском типи, как опытные следопыты обследовать лес и найти насто-
ящие сокровища. А после этого уставшая, но довольная ребятня отдохнет 
на лужайке, наслаждаясь вкусностями из специального меню от местных 
поваров.

В Шакше приготовили для вас много интересного: игры (пейнтбол, фут-
бол, бадминтон, дартс, и т.д.), троллей (тарзанка), стрельба из лука, арба-
лета, ружей, гигантской рогатки, пейнтбольный тир, тематические квесты, 
отдых у костровой зоны (песни под гитару, ужин у костра), приключен-

ческий маршрут (поиск сокровищ), релакс на природе, 
вкусное меню (шашлык, горячая пицца, ароматный 
кофе и т.д.), двухдневные турпрограммы для групп 
с ночевкой и питанием.

 В жаркие летние дни мало кто хочет оставаться 
в душных квартирах. Горожане спасаются за городом, и 
наилучшим местом для проведения любовной встречи 
может стать Шакша. Для этого в парке придумали спе-
циальную программу для пар. «Романтический пикник» 
- это шесть великолепных часов наедине друг с другом 
в атмосфере любви и красоты. Любовное свидание 
в окружении живописной природы подарит незабывае-
мое наслаждение и останется в памяти надолго.

 А разнообразить досуг поможет необычный квест для 
двоих, романтическая фотосессия и душевный пикник 
у костра на закате дня. Влюбленные научатся направлять 
в цель стрелы Амура, и отведают отменный ужин, серви-
рованный в лучших традициях вечера «на двоих». 
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ДОСУГ

Второй джазовый OpenAir вновь порадует 
ценителей музыки выступлением 
полюбившихся джазовых коллективов.

Несколько часов наслаждения чарующими 
звуками джаза под открытым небом 
на фоне невероятной природы Шакши – 
лучшая перезагрузка для уставшего 
горожанина.

ДЖАЗОВЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 

«ШАКШАДЖАЗ»

Квартет Дианы Кубасовой 

«KS-Jazz» 
Ксении Селезневой 

«Overdrive Blues Band» 
Сергея Кузнецова 

Джазовый ансамбль 
«Ярославский диксиленд»
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Проведя романтический пикник, влюбленные сразу же могут 
заказать в парке Шакша организацию выездной регистрации бра-
косочетания. Этот важный для вас день команда Шакши готова 
сделать незабываемым и полностью взять на себя организацию 
свадебного пространства. Для этого в парке имеется здание кафе 
в стиле швейцарского шале и вместительный павильон на берегу 
реки Шакши.

Изюминкой этого лета станет новая программа «Weekend 
в Шакшавеле». Если у вас нет возможности отдохнуть на природе, 
пожить в палатках, посидеть у костра вечером, насладиться жи-
вописной летней природой, то это предложение парка для вас! 
Программа предусматривает варианты одно- или двухдневного 
пребывания в парке с ночевкой в палатках и включает как актив-
ные занятия, так и спокойный релакс на берегу реки или у костра.

Уже два года в парке активно развивают направления отдыха 
для людей с ограниченными возможностями здоровья. Если зи-
мой особенные дети приезжают в Шакшу для занятий горными 
лыжами, летом они могут проводить на территории парка целый 
день.  Здесь подготовлена специальная групповая программа, 
адаптированная под возможности особенных детей – «День здо-
ровья в Шакше». Она включает адаптивные веселые старты, игру 
в настольный теннис, спортивно-адаптивную игру «Робин Гуд» по 
безопасной стрельбе из лука, а также прохождение тропы здо-

ровья с элементами спортивно-туристического ориентирования. 
Несомненно, такой яркий, насыщенный отдых в компании друзей 
подарит особенным детям массу положительных эмоций и рас-
ширит варианты отдыха на природе.  А в конце лета в  Шакше 
состоится первый Летний семейный фестиваль детского и адап-
тивного спорта «Спортивное лето в Шакше», где семьи, воспиты-
вающие детей с ОВЗ, смогут состязаться в командных соревнова-
ниях, развлечься с помощью активных игр, творчества и просто 
отдохнуть на лоне природы.

Если вы еще не были в Шакше летом, не откладывайте и 
приезжайте! Здесь к вашим услугам уютное кафе, домашняя 
кухня, экстремальные и другие спортивные развлечения, 
романтический и семейный отдых. А главное – невероятные 
виды, чарующие звуки природы и полная перезагрузка вдали 
от городской суеты. 

Предварительный заказ по тел.: +7 (906) 529-60-63.
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Ярославская обл., 
Ярославский район, 
рядом с с.Сеславино.

shaksha.ru
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В 12 км от Ростова-Великого есть маленькая деревня Ломы – 
одна из самых высоких точек Ярославской области. Местные назы-
вают это место волшебным холмом и считают, что здесь сбываются 
заветные желания. Второй год в деревне радушно встречает гостей 
«Дом Ларди», открытый супругами Еленой и Бенуа Ларди. Они 
много путешествовали по России, были в Карелии и на Камчатке, 
на Алтае и на Байкале, и каждый раз возвращаясь, вдохновлялись 
новыми идеями. Одна из них – создание гостевого дома с непов-
торимым французским акцентом в уютной российской глубинке. 

Все началось с маленькой деревенской избушки, которую Елена 
и Бенуа купили на ростовской земле, и с помощью настоящих мас-
теров своего дела отреставрировали, бережно сохранив фасадную 
часть со старинными резными наличниками. Теперь Изба стала 
сердцем «Дома Ларди», где в лучших традициях деревенского 
загородного отдыха, в гостиной стоит фортепьяно и проходят нес-
пешные завтраки, а гости проводят время за ароматной чашечкой 
чая или чтением, игрой в настольные игры или приятной беседой. 

«Команда «Дома Ларди» встречает гостей так, чтобы они чувство-
вали себя дома, – рассказывает Елена Ларди. – У нас нет стандарт-
ного единообразного размещения, здесь именно гостевой дом, где 
чувствуешь себя как у бабушки в деревне и находишь занятие по 
душе. Гостям нравится размеренный и неспешный ритм деревенской 
жизни. У нас можно расслабиться, забыть о скорости мегаполисов. 
Покачаться в гамаке, почитать книгу в тишине, поработать над дис-
сертацией, полюбоваться с возлюбленной на закат, провести время 
с детьми, отведать на завтрак свежие оладушки и домашнюю кухню».

РУССКАЯ ДЕРЕВНЯ РУССКАЯ ДЕРЕВНЯ 
С ФРАНЦУЗСКИМ КОЛОРИТОМС ФРАНЦУЗСКИМ КОЛОРИТОМ

Сегодня «Дом Ларди» не только Изба, но и несколько уютных 
пространств на разные вкусы. Семьи, компания единомышлен-
ников или самостоятельные путешественники приезжают в пано-
рамные дома со стеклянными стенами. Во Флигеле – двухэтажном 
доме, на втором этаже оформлены три комнаты, каждая со своим 

Маленькая русская деревенька с милыми деревянными домиками, не 
«измученными» современным сайдингом, резные наличники, живописные 
палисадники под окнами, широкие пространства без высоких заборов. 
Открытая жизнь, где все друг друга знают.  Это не придуманная пастораль, 
а вполне реальное место, куда можно приехать и отдохнуть.

«ДОМ ЛАРДИ»:
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ский интерьер с французским акцентом. Многие предметы здесь 
уникальны и имеют собственную историю: чашки из ломоносовско-
го фарфора, молочники из французского фаянса, плетеная мебель, 
антикварные кресла, деревянные стеллажи и буфеты создают уют 
и придают изящество окружающей обстановке, – уверена Елена 
Ларди. – Для тех, кто любит активности, мы предлагаем велосипед-
ные маршруты, гости могут запускать воздушных змеев или смотреть 
в телескоп на звезды. Все это включено в стоимость проживания». 

В «Доме Ларди» можно поиграть в традиционную французскую 
игру петанк, которая соединяет элементы керлинга и боулинга. 
В петанк играют и взрослые, и дети, поскольку здесь не требуется 
специальной физической подготовки. Есть крикет и бадминтон. 

Ценятся гостями мастер-классы по росписи финифти с заслу-
женным ростовским художником и замечательной соседкой «Дома 
Ларди» – Ириной Буянковой. Приезжает сюда и мастерица из со-
седнего села, которая организует мастер-классы по изготовлению 
мерянских кукол-оберегов. 

Любители культуры посещают усадьбу Леонтьевых в деревне 
Воронино, в десяти километрах от «Дома Ларди», заказывают экс-
курсии в Ростов Великий, знакомятся со знаменитым Ростовским 
Кремлем и частным музеем народного искусства. 

Самостоятельно гости могут приготовить себе шашлыки. 
В «Доме Ларди» проводятся сырные дегустации, что придает отды-
ху особый колорит. 

«Мы рады, что к нам приезжают и на корпоративные меро-
приятия, бизнес-встречи камерного формата, стратегические 
семинары в неформальной обстановке, – рассказывает Елена 
Ларди. – Окружающая тишина и природа позволяют сфокусиро-

ваться на главном, расслабиться, мобилизовать внутренние резервы 
и увеличить эффект от совместной работы. Компании приезжают 
с бизнес-тренерами, поскольку на площадке «Дома Ларди» есть 
все для проведения командных тренингов: зал на 25 человек и не-
обходимое оборудование. Пользуются популярностью у клиентов 
однодневные поездки, поскольку очень удобно добираться к нам 
из Ростова, Ярославля, Переславля-Залесского».

Спрос на отдых в гостевом «Доме Ларди» растет, есть заявки 
и от индивидуальных путешественников, и семей с детьми, и не-
больших групп. Приезжать сюда можно и без ночевки – пообедать, 
погулять, посидеть у костра, поучаствовать в мастер-классах или 
фотосессии на фоне живописной природы, окунуться в волшебную 
атмосферу тихой российской деревни.

«Зимой мы купили один из самых старинных домов в деревне 
и реставрируем его, – рассказывает Елена. – Этим летом плани-
руем открыть в нем музей крестьянской жизни – «Дом бабушки 
Кати». Тема, как и название, возникло в разговоре с бывшей хозяй-
кой дома Екатериной Алексеевной – бабушкой Катей, которая ро-
дилась здесь в 1942 году. Наш музей расскажет о том, что каждая 
человеческая жизнь интересна и уникальна, что большая история 
проходит через всех нас и каждый принимает в ней участие. В му-
зее будет представлена частная история обыкновенной, на первый 
взгляд, семьи и через нее история крестьянства. А ещё это про то, 
как время замерло – прямо тут, в деревне Ломы, где деревенские 
жители до сих пор чтят и отмечают престольные праздники, как 
будто и не было многих десятилетий СССР».

Мы хотим рассказать гостям о мелочах, бытовых, но очень 
жизненных, о предметах, очень простых, но при этом абсолют-

названием – «Незабудка», «Сирень» и «Ландыш». Здесь же 
находится зал, оборудованный экраном и проектором, где 
можно смотреть кино, заниматься йогой, организовывать се-
минары и лекции.

Для любителей проводить время как можно ближе к при-
роде в «Доме Ларди» построены пять шатров-палаток с мяг-
кими кроватями, мебелью и террасой с видом на поле и лес. 
В меню «Дома Ларди» – блюда из местных продуктов и рецеп-
ты деревенской и французской кухни. Гости любят заказывать 
ужин с сыром «Раклет» в лучших альпийских традициях. 

«Мы стараемся предвосхитить желания гостей. Приезжая 
к нам, они оказываются приятно удивлены тем, что в деревне 
можно получить комфортный и красивый отдых. Интерьеры 
«Дома Ларди» мы создавали с французским дизайнером Кат-
рин Баньяласта. Она вдохновилась бескрайними российскими 
просторами и любовью к деталям. В результате получился рус-

но диковинных для современного человека 
и, конечно же, о жизненном укладе деревни 
Ломы. Например, в нашем доме сохранилась 
печь, в которой ещё недавно мылись. Многие 
про это слышали, а вот возможность увидеть 
ее, есть у нас в музее. В сенях есть сундук – ко-
ренной «житель» нашего дома, в нем собран 
гардероб 1950 - 70-х годов. Любой желающий 
может нарядиться и устроить в деревне фото-
сессию с коромыслом или граблями.

Музей будет работать по предварительной 
договоренности. Посетить его можно ежедневно 
–заказать экскурсию или воспользоваться аудио-
гидом, а также посмотреть 15-минутный фильм- 
монолог «Большая жизнь».

DOMLARDY.COMDOMLARDY.COM Ре
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ЮБИЛЕЙ

«ДВ» продолжает серию материалов, посвященных 100-летнему юбилею 
экспертной инфраструктуры системы ТПП.

1940-е
В годы Великой Отечественной войны эксперты совмест-

но с Наркоматом внешней торговли участвовали в приемке 
военной техники, бензина, пороха, металлов, средств связи, 
поставлявшихся СССР по ленд-лизу. Занимались поиском вза-
имозаменяемых товаров для промышленности. 

В период блокады Ленинградское отделение ВТП героически 
продолжало работу. Без экспертизы палаты нельзя было списать 
некоторые промышленные товары, поврежденные бомбами и 
снарядами. Ввиду отсутствия электричества в Ленинграде Бюро 
занималось и оценкой качества свечей. Эксперты вели осмотры 
эвакуационных грузов из Латвии, Литвы, Эстонии и большое ко-
личество товаров было осмотрено на станциях Ленинградского 

ЭКСПЕРТИЗА ТПП:
ВЕКОВАЯ ИСТОРИЯ 
ВО БЛАГО РОССИИ

2 августа 1943 года Совнарком 
утвердил новый устав ВТП. Палата 
взяла на себя новую функцию: 

помогать внедрять в промышленность 
и торговлю новые виды товаров и 
модернизировать устаревшие. 

железнодорожного узла. Также проводилась экспертиза прибыва-
ющих в Ленинград продовольственных грузов.

10 июня 1943 года состоялось общее собрание членов ВТП, 
постановившее: «В связи с тем, что ряд положений Устава ВТП 
устарел и не соответствует условиям настоящего времени – при-
нять представленный Президиумом на обсуждение проект ново-
го Устава Палаты. Поручить Президиуму Палаты войти в СНК Сою-
за ССР с ходатайством об утверждении нового Устава Всесоюзной 
Торговой Палаты».

2 августа 1943 года Совнарком утвердил новый устав ВТП. 
Палата взяла на себя новую функцию: помогать внедрять в про-
мышленность и торговлю новые виды товаров и модернизиро-
вать устаревшие. 

Принимаются существенные меры по расширению работ по 
экспертизе различных товаров.

В частности, именно Ленинградское отделение взяло на себя 
работы по содействию развитию товаров широкого потребления: 
изыскание заменителей полноценного сырья и материалов, ис-
пользование имеющихся отходов, внедрение в производство из-
делий, не выпускаемых в настоящее время, из-за отсутствия пол-
ноценного сырья и материалов, улучшение качества продукции, 
выпускаемой местной промышленностью и промкооперацией, 
консультации по вопросам внедрения заменителей.

Образцы промышленной продукции в Ленинграде в 1943 году 
были собраны в Выставочном павильоне, который продемон-
стрировал всему миру, что блокадный город жив, и его заводы 
работают. Фотографии этой выставки публиковались в журналах 
союзных стран.

10 ноября 1944 года Президиум ВТП утвердил «Положение 
о Бюро товарных экспертиз при Всесоюзной торговой па-
лате». Задача – оказание помощи производственным и торговым 
предприятиям, снабженческим и сбытовым организациям Союза 
ССР, а также внешнеторговым организациям и судебно-арби-
тражным органам в определении качества всякого рода товаров и 
оборудования в виде готовых изделий, сырья и полуфабрикатов, 
проверка соответствия фактического веса, метража и т.п. Цель 
– борьба за улучшение качества продукции путем обобщения 
выводов экспертизы и сигнализации соответствующим предпри-
ятиям и организациям о выявленных недостатках. Усилилась ин-
формационно-экономическая работа Палаты: вырос общий объем 
бюллетеней технико-экономической информации. Технико-эко-
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номическая информация поставлялась горнорудной промыш-
ленности, черной и цветной металлургии, нефтяной промыш-
ленности, текстильной промышленности и другим отраслям. 
Эта информация помогала предприятиям и организациям 
знакомиться с достижениями иностранной промышленности и 
техники. Таможенное бюро Палаты в 1944 году поставляло во 
внешнеторговые объединения и управления Наркомвнешторга 
иностранную таможенную информацию, а также заверяло сви-
де-тельства о происхождении вывозимых из СССР товаров.

Значительно увеличилось число товарных экспертиз, про-
водимых Палатой. Отмечалось, что если раньше деятельность 
Палаты ограничивалась лишь производством экспертиз эк-
спортных и импортных товаров, то согласно новому уставу ВТП 
могла проводить экспертизы всякого рода товаров и оборудо-
вания. Таким образом, открывалось широкое поле деятель-
ности в отношении производства товарных экспертиз. Палата 
произвела набор квалифицированных экспертов по разным 
группам товаров: текстилю, шерсти и пряже, химтоварам, бу-
маге, оборудованию, кожно-обувным товарам, продуктовым 
товарам и т.п. Бюро товарных экспертиз обслуживало более 
тысячи предприятий и хозяйственных организаций, в том 
числе 98 наиболее крупных, таких как заводы «Серп и Мо-
лот», ЗИС, Каучук, Трикотажный Комбинат, Мосхимза-
вод, Купавинская фабрика, московские хлебозаводы, пло-
доовощные комбинаты, хозяйственные организации НКПС и 
железные дороги, хозяйственные организации Наркомпище-

прома, универмаги, экспортные и импортные объединения, 
импортные конторы промышленных наркоматов и др.

Обобщая и анализируя выявленные экспертами дефекты 
качества товара, зависящие от производственных процессов, 
транспортировки или хранения товара, ВТП ставит перед соот-
ветствующими предприятиями и организациями, а в отдельных 
случаях перед органами контроля и надзора, вопрос о приня-
тии соответствующих мер к устранению этих недостатков.

Ленинградское отделение акцентировало внимание ру-
ководства на вопросах качества тары. В условиях военного 
времени, как показали проведенные экспертизы по таре, у от-
дельных организаций наблюдалась недооценка роли и значе-
ния тары в товарообороте. Имели место случаи отправки това-
ра в недоброкачественной таре, вследствие чего происходила 
порча и потеря товара.

В отчете Ленинградского отделения отмечалось, что коли-
чество экспертиз в 1944 году по оборудованию заметно уве-
личилось в сравнении с 1943 годом. Значительное количество 
экспертиз было произведено по определению технического 
состояния и стоимости в связи с реализацией бесхозных и 
бездокументных и невыкупленных в срок грузов (оборудо-
вание), находящихся на территории железнодорожных скла-
дов Ленинградского узла и постоянно прибывающих в адрес 
станций Ленинградского узла из других областей Советского 
Союза в связи с восстановлением Ленинграда после блокады. 
Значительное количе-ство экспертиз было произведено по ре-
шению Городского Комитета ВКП (б) от 1943 года. Кроме того, 
значительное количество экспертиз по оборудованию было 
произведено на промышленных предприятиях Ленинграда, в 
том числе на номерных заводах по установлению материаль-
ного брака специзделий.

Относительно экспертиз продовольственных товаров в от-
чете Ленинградского отделения отмечался рост в 1944 году 
числа соответствующих экспертиз, причем все эти экспертизы 
производились как по линии Ленфронта и торгующей сети, 
так и по линии промышленности. В течение 1944 года Пала-
той было проведено большое количество экспертиз и консуль-
таций по продтоварам на фабриках Ленинграда – Микояна, 
Крупской, Фасовочного Комбината, Молочного завода,
на складе Главсахара, где экспертами давались ценные указа-
ния и заключения на переработку того или иного вида сырья. 
В 1-м полугодии 1944 года была проведена большая работа 
по обследованию разных продтоваров, предназначенных для 
реализации в Особторге. Осенью 1944 года была произведена 
большая работа по определению качества и количества заве-
зенных в Ленинград плодоовощей (картофеля, капусты, све-
клы, моркови и др.). За все время плодоовощной кампании 
экспертами было осмотрено 35 000 тонн овощей.

В 1945 году Всероссийская Торговая Палата возобновила 
участие в зарубежных выставках, прерванное германским на-
падением на СССР. В числе первых работ – выставки в Мексике 
и Колумбии. Были сделаны предложения участвовать в выстав-
ке-ярмарке образцов в г. Пловдиве (Болгария), организовать вы-
ставку советских экспортных товаров в Хельсинки (Финляндия) 
и выставку финских товаров в Москве, участвовать в выставке в 
Праге (Чехословакия). Все эти предложения будут осуществлять-
ся в 1946 году. Главная цель советских экспозиций – продемон-
стрировать миру величие подвига советских людей, победивших 
фашизм, а теперь занятых восстановлением страны.

«Положение о Бюро товарных экспертиз 
при Всесоюзной торговой палате»
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1950-е
Тянутся вверх сталинские высотки 
(конкуренты заокеанских небоскребов), 
покоряется целина, приемник «Москвич» 
позволяет слушать уже три программы 
всесоюзного радио, а Никита Хрущев 
посещает в Айове ферму Гарета, который 
«хотя и капиталист, но умный человек»: 
производит кукурузу…

Физики и лирики ведут последний спор о человеке бу-
дущего, а Всесоюзная торговая палата – о будущем 
экспертизы в условиях растущей экономики и цели 
«догнать и перегнать Америку».

На фоне сложных предыдущих десятилетий жизнь в стра-
не, действительно, налаживается. К концу 1950-х очевиден 
прорыв в обеспеченности населения и структуре потребле-
ния. Миллионы людей получают простенькое, но отдельное 

жилье. В три раза вырастают мощности электростанций. 
Растет объем капитальных вложений в производственную 
и непроизводственную сферы. Торговая статистика конста-
тирует: в разы увеличиваются объемы продаж товаров, от-
носимых к «культурно-бытовому назначению». Население 
активно покупает часы, радиолы, радиоприемники, швей-
ные машинки, велосипеды, растет интерес к шерстяным 
и шелковым тканям, кожаной обуви. В домах появляются 
первые телевизоры, холодильники и стиральные машины… 
Товарный «фронт» – традиционное поле для деятельности 
экспертов.

В 1950-е Страна Советов обретает новую, крепкую, форму. 
Высокие темпы роста СССР позволяют оказывать финансово-
кредитное и научно-техническое содействие союзникам, а 
также вкладываться в экономическое развитие ряда развива-
ющихся стран. Идет работа и внутри большой страны.

В 1957 году в ведение ВТП передана экспертиза това-
ров на всей территории союзных республик, а в 1959-м 
были созданы первые советы экспертов – консультатив-
но-методические органы при первичных структурных по-
дразделениях (бюро товарных экспертиз). Руководство эк-
спертизой, в том числе и на периферии, было сосредоточено 
в отделе товарных экспертиз ВТП.

Интересный факт! Именно Палата, занимающаяся 
экспертизой импортных товаров и международными дело-
выми событиями, выступила организатором исторического 
– первого в СССР – показа коллекции западного модельера.

К 12 июня 1959 года Дом Christian Dior под руковод-

В ведение ВТП передана 
экспертиза товаров на всей 

территории союзных республик, 
созданы первые советы 

экспертов.

ством юного Ив 
Сен-Лорана при-
вез в Москву 12 
французских мане-
кенщиц, 120 ком-
плектов одежды 
с аксессуарами и 
обувью и литры 
французских ду-
хов, произведя фу-
рор в советской и 
западной прессе.

Показы прохо-
дят в зале «Труд» 
Дома культуры 
«Крылья Советов». 
Билетов не достать. 
Грациозные фран-
цуженки в шляпках 
и перчатках гуляют 
по Красной площа-
ди и улицам сто-
лицы, посещают 
Кремль, ГУМ, рынок, вызывая нескрываемое удивление совет-
ских граждан. За ними везде следует фотограф Life Говард Со-
чурек. Его серия снимков для журнала называлась «Модели Dior 
гуляют по консервативной Москве 1959 года».

Сообщается, что переговоры между Домом Christian Dior 
и Палатой начались в декабре 1958 года и длились около 
трех месяцев.
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1960-е
Время первых! В сфере экспертизы тоже 
прогресс. Создано Управление товарных 
экспертиз ВТП. В составе – три бюро 
товарных экспертиз: продовольственное, 
промышленное, оборудования. Начинает 
действовать Центральная арбитражная 
лаборатория (сегодня – лаборатория АНО 
«СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ).

1960-е – время первых! В сфере экспертизы тоже про-
гресс.

В 1963 году Президиумом ВТП утверждается первое 
Положение о советах экспертов при руководителях 
групп отдела товарных экспертиз Всесоюзной торго-
вой палаты.

В 1964 году в структуре Всесоюзной торговой палаты со-
здается Управление товарных экспертиз (УТЭ), в состав 
которого вошли три подразделения:

- бюро экспертиз продовольственных товаров,
- бюро экспертиз промышленных товаров,
- бюро экспертиз оборудования.

Три бюро товарных экспертиз позже составят основу Мо-
сковского отделения ТПП СССР, которое, спустя 20 лет, вновь 

объединившись с Управлением ТПП СССР, будет преобра-
зовано в В/О «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП СССР (сегодня – АНО 
«СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ).

При УТЭ начинает действовать Центральная арбитраж-
ная лаборатория (сегодня – лаборатория АНО «СОЮЗЭК-
СПЕРТИЗА» ТПП РФ), имевшая три отделения: пищевое, 
текстильное, химическое. Услугами лаборатории стали поль-
зоваться эксперты отделений ВТП. Стали издаваться сбор-
ники информационных материалов по экспертизе товаров. 
Выпущено 30 сборников информационных материалов по 
экспертизе товаров с публикацией материалов совещаний и 
передачей опыта экспертов республиканских палат и отде-
лений ТПП СССР.

Управлением товарных экспертиз регулярно проводи-
лись отраслевые совещания по качеству товаров с участием 
представителей Госарбитража, Госстандарта, внешнеторго-
вых объединений и других заинтересованных организаций. 
Главной задачей этих совещаний являлась разработка еди-
ных методов контроля товаров и обеспечения проведения 
экспертиз на высоком профессиональном уровне. Итогом 
работы этих совещаний явилась разработка Инструкции о 
порядке проверки качества и количества импортных 
товаров экспертами ВТП, которая была утверждена 15 
апреля 1964 года, а 5 ноября 1964 года было утверждено 
«Положение об аттестационной комиссии УТЭ ВТП».

12 августа 1967 года решением Президиума ВТП утвер-
ждена Инструкция о порядке проведения экспертиз 
товаров отечественного производства экспертами 
ВТП.

В документах Палаты есть данные о количестве экспертиз 
в шестидесятых годах. Только за 1967 год экспертами ВТП 
было проведено 327 тысяч экспертиз.

12 августа 1967 года решением 
Президиума ВТП утверждена 

Инструкция о порядке проведения 
экспертиз товаров отечественного 
производства экспертами ВТП. Продолжение читайте в следующем номере.

По данным сайта экспертиза100.рф

Скан открытки «Начало торможения 
(корабля Восток-1 при завершении полета)» 1968 года, 
Изобразительное искусство, авторы: А. Леонов, А. Соколов. 

Источник: частная коллекция
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5 èþëÿ 
Троицкий Олег Васильевич 
Председатель Правления 
ООО ИКБР «Яринтербанк»

6 èþëÿ 
Шепелёв Евгений Вячеславович 
Директор ООО «Майолика»

8 èþëÿ 
Круглов Николай Алексеевич
Директор ООО «НАКМА»
Яшин Алексей Дмитриевич 
Директор ООО «Творческое 
объединение «АЛЬКОР»

9 èþëÿ 
Галагаев Илья Владимирович
Генеральный директор ООО «ЭКО»
Галагаев Роман Владимирович 
Генеральный директор 
ООО «Ринг Премьер Отель»
Малышев Игорь Иванович 
Генеральный директор 
ЗАО «ТК «Яршинторг»

10 èþëÿ 
Зубова Любовь Алексеевна 
Директор САО «Ресо-Гарантия», 
Ярославский филиал

Петров Алексей Владимирович 
Генеральный директор 
ЗАО «Локотранс»

Поляков Александр 
Владимирович 
Директор ООО «СКТБ Элпа»

Щербина Вадим 
Александрович 
Вице-президент «НП «АЮСИС»

11 èþëÿ 
Поликашин Сергей 
Васильевич 
Директор ООО «Метиз» 

Куцевол Константин Валерьевич 
Директор ООО Фабрика «Казаро»

Сахаров Алексей Николаевич 
Директор ООО «ЮЦ «Фемида»

12 èþëÿ 
Губанов Сергей Леонидович
Директор ООО «Яркомтрейд»

13 èþëÿ 
Киселев Андрей Петрович 
Генеральный директор ООО «Интакт»

14 èþëÿ 
Пасхин Андрей Валерьевич 
Директор ООО «Королан-Плюс» 

Шишков Дмитрий Сергеевич
Директор ООО «Яарк-МП»

18 èþëÿ 
Селявкин Антон Васильевич
Генеральный директор 
ООО «Арвато Рус»

Смирнов Владимир 
Васильевич 
Генеральный директор 
ООО ПКФ «Спецавтоматика»

июнь
19 èþëÿ 
Позднякова Марина 
Владимировна
Директор ЧУ ДПО Центр Делового 
Образования ЯрТПП 

Чижова Светлана Юрьевна 
Ректор ЧУ ДПО «Институт Бизнеса 
«ИПГ «Спектр»

20 èþëÿ 
Зернова Марина Александровна 
Директор ГПОУ ЯО Рыбинский 
Полиграфический Колледж

21 èþëÿ 
Тауриньш Айварс 
Генеральный директор АО «Шенкер»  

Иванов Сергей Валерьевич 
Ректор Академия МУБиНТ

Лямцев Дмитрий Борисович
Директор ООО «Техноавиа-Ярославль» 

Сергеев Сергей Алексеевич 
Генеральный директор 
ООО «Мастерская Подарков»

23 èþëÿ 
Бычек Александр Иванович 
Директор ООО «Альфа ТрансКом»

24 èþëÿ 

Ефрейторов Денис 
Владимирович 
Генеральный директор ООО «ВВК». 
Директор ООО «Альтех»

Маркин Михаил Яковлевич 
Индивидуальный предприниматель

25 èþëÿ 
Крейцберг Георгий 
Николаевич 
Директор ООО «НПО «Ликом»

С Юбилеем
!

С Юбилеем
!

С  Днем рождения ! 
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Торгово-промышленная палата 
Ярославской области 

август

поздравляет
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25 èþëÿ
Лысцева Екатерина Сергеевна 
Руководитель филиала ООО «ТРАСКО» 
в г. Ярославле 

26 èþëÿ 
Балакин Игорь Геннадьевич
Директор ООО «Интрейдинг»

Бурлаков Евгений Владимирович 
Генеральный директор 
ООО «Ярославские горки»

Головко Андрей Степанович
Управляющий «Филиал Банка ГПБ (АО) 
«Центральный»

Добрынин Олег Витальевич 
Директор ООО Студия «Эльф»

Лушин Вадим Евгеньевич 
Управляющий Ярославским отделением 
№17 ПАО «Сбербанк»
Член Совета ЯрТПП

27 èþëÿ 
Виноградова Инна 
Геннадьевна 
Генеральный директор АО «ПК «Ярославич» 

28 èþëÿ 
Елисеев Юрий Сергеевич 
Генеральный директор АО ГМЗ «Агат»

Панин Валерий Павлович 
Директор ГП ЯО «ОблФарм»

Резникова Светлана Анатольевна 
Директор
ООО «Торренс» Компания Mr. Doors

Чебуранов Станислав 
Александрович 
Директор ООО «Компания «Ярстрой»

Чечнева Ирина Вячеславовна 
Начальник структурного подразделения 
ООО «Юлиус Майнл Руссланд» в Ярославле

29 èþëÿ 
Ерин Александр Михайлович 
Генеральный директор 
ООО «ГК «Ярстройзаказчик»

Чемшит Алексей Борисович
Генеральный директор 
ООО «Авалон ЛТД»

Шинкарь Илья Анатольевич
Руководитель ООО «СИНТО»

30 èþëÿ 
Гаевская Татьяна Александровна 
Индивидуальный предприниматель

31 èþëÿ 
Руданова Татьяна Сергеевна
Директор ЧУ ДО «Юникорн»

С Юбилеем
!

1 àâãóñòà
Шилов Николай Дмитриевич 
Генеральный директор АО «Завод Лит»
Член Совета ЯрТПП
Магнитский Григорий Сергеевич 
Директор ООО ПК «Параллакс»
Шмыков Семен Александрович 
Директор ООО «Ярославская Фабрика 
Валяной Обуви»

2 àâãóñòà 
Козлов Андрей Викторович
Генеральный директор 
ООО «Викамед Текнолоджиз»
Шепеляев Андрей Васильевич 
Директор ООО «Компания Дизель»

3 àâãóñòà 
Леонтьев Валерий Леонидович 
Директор ООО «Лабмедиа»

4 àâãóñòà 
Махотина Ольга Витальевна
Директор ООО «Бонподарки»
Юрикова Оксана Валентиновна 
Директор ООО «ТД «Резинотехник»

5 àâãóñòà 
Григорьева Валентина 
Петровна 
Генеральный директор ООО «ФАВОР» 
Бердичевская Виктория Олеговна 
Генеральный директор 
ООО «КАФ «Баланс-Аудит»

6 àâãóñòà 
Колосов Олег Игоревич 
Генеральный директор 
ООО «Тайле Рус» 

7 àâãóñòà 
Мельников Роман Русланович 
Директор ООО «ПромУниверсал»

10 àâãóñòà 
Воронцов Антон Сергеевич 
Генеральный директор ООО «Гермес»
Дутов Никита Сергеевич 
Генеральный директор 
ООО «Компания «Партнёры»

12 àâãóñòà 
Сафаров Артур Расулович 
Директор ООО «Мегаполис»
Тухтаев Зокирджон 
Тоджинорович 
Директор ООО «Ярузстрой»

С Юбилеем
!

14 àâãóñòà 
Богатыренко Наталья Сергеевна 
Директор ПАО СК «Росгосстрах»
Травкин Александр Анфимович 
Генеральный директор 
ООО «Объединение Рабочая 
одежда и обувь» 
Член Совета ЯрТПП

16 àâãóñòà 
Маслов Олег Борисович
Директор ООО ПО «Химтэк» 
Фогилев Михаил Евгеньевич 
Генеральный директор ООО «ФогСофт» 

18 àâãóñòà 
Филимонова Марина Петровна 
Президент НП «МОТ «Золотое Кольцо»

20 àâãóñòà 
Шеломанов Евгений 
Александрович 
Индивидуальный предприниматель   

22 àâãóñòà 
Грушин Алексей Михайлович 
Генеральный директор 
ООО «Тикетстур» 

23 àâãóñòà 
Казин Игорь Евгеньевич 
Учредитель ООО «Сеть Туристических 
Агентств «Яроблтур»
Член Совета ЯрТПП

24 àâãóñòà 
Суворов Максим Игоревич
Генеральный директор ПАО «ИФО» 

25 àâãóñòà 
Черногоров Андрей Викторович 
Генеральный директор 
ООО «Р-Фарм Новосёлки»

28 àâãóñòà 
Полещук Максим Владимирович 
Генеральный директор 
ООО НПЦ НТ «Азимут» 
Левит Михаил Захарович 
Генеральный директор АО «ТИИР»
Макаровский Роман Николаевич 
Генеральный директор ООО «ТиВолга»

31 àâãóñòà 
Хациев Насир Нажмудинович 
Управляющий директор 
АО «НПЦ «Недра»
Цофин Юрий Анатольевич
Директор 
ООО ПФК «СИМ-Техника» 

С Юбилеем
!

С Юбилеем
!
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12 сентября 
г. Тутаев, 

площадка ТМЗ

Ярмарка контактов
«Бизнес Ярославии-2023»

Третья многоотраслевая межрегиональная выставка

Концепция выставки  «Я предлагаю - мне требуется» позволит 
предприятиям решить насущные проблемы, найти партнеров и клиентов по бизнесу.

Участники:
• Промышленные предприятия

• Банки, финансовые организации

• Страховые, ннвестиционные, 
лизинговые, компании

• Образование 

• Деловой туризм 

• Торговля

• Строительство

• Транспорт, логистика

• IT-технологии

Участие – платное. 
Регистрация по e-mail: demidova@yartpp.ru 
или тел.: (4852) 21-81-44.
Подробнее – на сайте exb.yartpp.ru.

Ярмарка контактов
«Бизнес Ярославии»

Выставка продукции 
Биржа субконтрактов 
Деловые сессии 
В2В-переговоры


